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DOMINGO 8 DE MARZO 

¡:--
i,.,,_;._ •• 

19:45 HRS A 20:30 HRS 

20:30 HRS A 23 :00 HRS 

LUNES 9 DE MARZO 

' 
09:45 A 10:30 HRS 

10:30 A 11:30 HRS 

11:30 A 11:45 HRS 

11:45 A 13:45 HRS 

13:45 A 14:15 HRS 
14:15 A 16:30 HRS 

16:30 A 17:15 HRS 

19:15 A 19:45 HRS 

19:45 A 22:15 HRS 

22 :15 A 22:45 HRS 

MARTES 10 DE MARZO 

,· --
09:00 A 09:45 HRS 

09 :45 A 10:30 HRS 

10:30 A 11:15 HRS 

11:15 A 12:00 HRS 

12:00 A 13:15 HRS 

13:15 A 14:00 HRS 

14:30 A 16:30 HRS 

18:00 A 20:00 HRS 

MIÉRCOLES 11 DE MARZO 

09:00 A 10:00 HRS 

PROGRAMA PRELIMINAR DE ACOMPAÑANTES 

LXXII REUNIÓN DE CONSEJO DIRECTIVO FIIC 

8 AL 11 DE MARZO 2015 - CIUDAD DE MÉXICO 

SEDE: HOTEL CAMINO REAL SANTA FÉ 

, . , . 
-'. •• ~ •> '• L"' ,- l., ,~ -

.. ::,./~· 
. - . - _;- . - - . -- JL-->.-...-

ARRIBO DE DELEGACIONES 

TRASLADO DEL HOTEL CAMINO REAL AL PALACIO DE LA AUTONOMÍA 

CÓCTEL DE BIENVENIDA PALACIO DE LA AUTONOMÍA 

•' '_;.f~ 
• • - • • ~"· ~ .j ~-- •• :-,.;.: :j; ~ ...... . e• ,,;¡ 

, -- • .,. . ....... • :,r'J,i(, 

SALIDA DEL HOTEL CAMINO REAL DE SANTA FE A POLANCO 

RECORRIDO EN EL ACUARIO INBURSA 

TRASLADO CAMINANDO AL MUSEO SO U MAYA 

RECORRIDO EN EL MUSEO SOUMAYA 

TRASLADO A GUZINA OAXACA 

COMIDA EN GUZINA OAXACA 

TRASLADO AL HOTEL CAMINO REAL SANTA FÉ 

TRASLADO DEL HOTEL A CENA SEDE CMIC 

CENA LATINOAMERICANA 

TRASLADO DE SEDE CMIC AL HOTEL CAMINO REAL SANTA FÉ 

·-- ~.--~ 
, ·, A,~ 

SALIDA DEL HOTEL CAMINO REAL A CIUDAD UNIVERSITARIA 

RECORRIDO POR CIUDAD UNIVERSITARIA (MURALES Y ESTADIO OLIMPICO) 

TRASLADO AL MUSEO FRIDA KAHLO 

RECORRIDO EN EL MUSEO FRIDA KAHLO 

RECORRIDO POR EL CENTRO DE COYOACÁN 

TRASLADO AL HOTEL CAMINO REAL DE SANTA FE 

COMIDA KYO CAMINO REAL 

TRASLADO Y TIEMPO DE COMPRAS EN EL CENTRO COMERCIAL SANTA FÉ 

TRASLADO A EXPO BANCOMER 

INAUGURACIÓN 28º CONGRESO CMIC 
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Reunión de Con><io Directil'O ~__.,,,_.,...,, ... __...., 
Código de Vestimenta 

e 2 o,~ -------------------------------

Domingo 8 marzo 
Cóctel 

Damas: Vestido de cóctel. Se sugiere llevar chalina o suéter ligero 

Caballeros: saco blazer o sport formal (sin corbata) 

Lunes 9 marzo 
Recorrido Palanca 

Damas: Pantalón ligero de lino o tipo dockers o vestido casual (no suéter) y zapato 

cómodo. 

Sesiones de Trabajo 

Caballeros: Traje o tercio y corbata 

Damas: cóctel formal 

Caballeros: Traje o tercio y corbata 

Martes 1 O marzo 
Recorrido Coyoacán 

Damas: 

Compras 

Damas: 

Pantalón ligero de lino o tipo dockers o vestido casual y zapato cómodo. Se 

sugiere sombrero, lentes y bloqueador solar. 

Pantalón dockers o ligero, lino o vestido casual, zapato cómodo 

Sesiones de Trabajo y Cancillería Relaciones Exteriores 

Caballeros: Traje o tercio y corbata 

Miércoles 11 marzo 
Inauguración 28º Congreso CMIC 

Damas: 

Caballeros: 

Traje sastre o vestido (ligeros) 

Traje o tercio y corbata 
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Código de Vestimenta 

Ciudad de Mexico Pronóstico para 10 das 
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RESERVAS HOTEL CAMINO REAL SANT4 ~¡: EN CIUDAD DE MEXICO 

Nombre Acompañante Cámara Llegada Salida 

LAN AIRLINES 0622 - LAN AIRLINES 0621 
07MAR SANTIAGO 11MAR MEXICO CITY 
MEXICO CITY 2355 SANTIAGO 1925 

1 JORGE MAS FIGUEROA SOLO Cámara Chilena de la Construcción 0540+1 HK 0650+1 HK 

LAN AIRLINES 0622 1 AEROMEXICO 0412 D 
06MAR SANTIAGO 12MAR MEXICO CITY 
MEXICO CITY 2355 MIAMI 09451452 

2 JUAN IGNACIOSILVA MARIA FERNANDA ANGUITA Cámara Chilena de la Construcción 0540+1 HK HK 

LAN AIRLINES 0622 O LAN AIRLINES 0621 D 
08MAR SANTIAGO 11 MAR MEXICO CITY 
MEXICO CITY 2355 SANTIAGO 1925 

3 LORENZO CONSTANS SOLO Cámara Chilena de !a Construcción 0540+1 HK 0650+1 HK 

LAN AIRLINES 0622 D LAN AIRLINES 0621 D 
08MAR SANTIAGO 12MAR MEXICO CITY 
MEXICO CITY 2355 SANTIAGO 1925 

4 GASTON ESCALA MARIA JOSEFINA GARCES Cámara Chilena de la Construcción 0540+1 HK 0650+1 HK 

LAN AIRUNES 0622 1 LAN AIRLINES 0621 1 
07MAR SANTIAGO 11 MAR MEXICO CITY 
MEXICO CITY 2355 SANTIAGO 1925 

5 DANIEL HURTADO SOLO Cámara Chilena de la Construcción 0540+1 HK 0650+1 HK 

LAN AIRLINES 0622 1 AEROMEXICO 0412 D 
07MAR SANTIAGO 11MAR MEXICO CITY 
MEXICO CITY 2355 MIAMI 0945 1452 

6 MAXIMO HONORA TO NELA MARIA CELIS Cámara Chilena de la Construcción 0540+1 HK HK 

7 LUIS ALFREDO SCHMIDT LUZ ZALDIVAR Cámara Chi!ena de la Construcción NO ASISTE 

LAN AIRLINES 622 SAB LAN AIRLINES 621 JUE 
07 MAR SANTIAGO 23:55 12 MARZO C. DE 

FERNANDO GARCIA-
8 HUIDOBRO ANA MARIA GARUNG 

9 JUAN CARLOS LEON SOLO 

!Reserva todos a partir noche anterior a su llegada. 

Dirección Hotel: 

Cámara Chilena de la Construcción -
Presidente Comisión Asuntos Internacionales 

Coordinador INCONET - Cámara Chilena de 
la Construcción 

Guillermo González Camarena No. 300 Centro ciudad Santa Fe México D.F. 01210 
Tel: +52 (55) 50041616 Fax: +52 (55)50041600 

TARIFA POR HABITACIÓN: SENCILLA $161.90 USO 
DOBLE $189.90 USO 

'
1 lñ~luy~ 16% de ~VA y 3% d_e lmpu!sto~ hOi~l~ro, desay_!lno bu~~~ Pf~i,lnas,. botones y ~~~ri,s~~-. 

CIUDAD MEXICO 05:40 
+1 

LAN AIRUNES 0622 V 
07MAR SANTIAGO 
MEXICO CITY 2355 
0540+1 HK 

1. La reserva del hotel es con tarifa preferencia! y se realizará solo a través de este formato enviado a los correos indicados en e! mismo. 
2. La tarifa es con impuestos que pagan tan!o extranjeros como nacionales 

3. la tarifa preferencial estará vigente hasta el 20 de febrero, posterior a la fecha queda sujeta a disponibilidad y con tarifa no preferencial. 

MEXICO 19:25 
SANTIAGO 06:50+1 

LAN AIRLINES 0621 V 
12MAR MEXICO CITY 
SANTIAGO 1925 
0650+1 HK 

TIPO DE CAMBIO 
15.05 PRIMERA 
NOCHE PESO 

HABITACION MEXICANO Noches TOTAL USO 

SENCILLA $161.90 USO $ 2.436,60 5 809,5 

DOBLE $189.90 USO $ 2.858,00 6 1.139,40 

SENCILLA $161.90 USO $ 2.436,60 4 647,6 

DOBLE $189.90 USO $ 2.858,00 5 949,5 

DOBLE $189.90 USO $ 2.858,00 5 949,5 

DOBLE $189.90 USO $ 2.858,00 4 759,6 

DOBLE $189.90 USO $ 2.858,00 4 759,6 

DOBLE $189.90 USO $ 2.858,00 5 949,5 

SENCILLA $161.90 USO $ 2.436,60 6 971,4 
$ 24.457,76 uso 7.935,6 



ORDEN DEL DÍA 
LXXI I Reu nión de Consejo Directivo FII C 

Ciudad de México 
1 O de marzo 2015 

l. Bienvenida y Verificación del Quórum 

11. Aprobación del Acta de la LXXII Reun ión de Consejo Directivo 

111. Informe del Presidente 

IV. Informe de Vicepresidentes 

V. Informe del Secretario General 

VI. Informe de los Estados Financieros 

Designación de la comisión Revisora de los Estados Financieros 

VII. Informe de la CICA 

VIII. Informe de Coordinador FIIC - IFl's 

IX. Informe Ejecutivo* de comisiones 

a- Vivienda y Desarrollo Urbano 

b- Construcción Sostenible 

c- Infraestructura 

d- Responsabilidad Social Empresarial 

X. Informe de la comisión Revisora de los Estados Financieros 

XI. Asuntos Varios 

a- Informe Ejecutivo * de la Red lnteramericana de Centros de Innovación en 

la Construcción (INCONET) 

b- Presentación individual de tres Cámaras sobre su organ ización y actividades 

más recientes 

c- Presentación 30º congreso FIIC y de la LXXIII Reunión de Consejo Direct ivo -

Cámara Chilena de la Construcción 

d- Cámaras postulantes para siguientes eventos 

XII. Temas abiertos 

XIII. Clausura Reun ión 

• El día anterior se tratarán a detal les estos temas en sesión plenaria. So lo se presentará a Consejo lo que requiera 
autorización respectiva y comenta rios sobresal ientes de ser el caso . 
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ACTA DE LA LXXI REUNIÓN DEL CONSEJO DIRECTIVO DE LA FEDERACIÓN INTERAMERICANA 
DE LA INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN (FIIC) 

MEDELLIN, COLOMBIA 

El 26 de agosto del presente se reunió por septuagésima primera ocasión en Medellín, Colombia, el 
Consejo Directivo de la Federación lnteramericana de la Industria de la Construcción (FIie); con objeto 
de abordar el siguiente: 

ORDEN DEL DÍA 

l. Bienvenida y Verificación del Quó.rum 

11. Aprobación del Acta de la LXX Reunión de Consejo Directivo 

111. Informe del Presidente 

IV. Informe de Vicepresidentes 

V. Informe Secretario General 

VI. Informe de los Estados Financieros 

VII. Informe de la CICA 

VIII. Informe de Comisiones 
a- Vivienda y Desarrollo Urbano 
b- Construcción Sostenible 
c- Infraestructura 
d- Responsabilidad Social Empresarial 

IX. Informe de la Comisión Revisora de los Estados Financieros 

X. . Informe de la Evolución en la Economía de los países miembros FIIC 

XI. Asuntos Varios 

a) Informe Red lnteramericana de Centros de Innovación en la Construcción (INCONET) 
b) Presentación individual de tres Cámaras sobre su organización y actividades más re

cientes 
c) Cámaras postulantes para siguientes eventos 
d) Informe Reunión de Directores y/o Gerentes cámaras miembros 

XII. Temas abiertos 
Coordinador FIIC- IFl's propuestas 
Presea FIIC 

XIII. Clausura de la Reunión 



El lng. Juan Ignacio Silva (Chile), en nombre 

de Dios abrió la sesión número setenta y 
uno de la Reunión del Consejo Directivo 
de la FIIC. Dando la bienvenida en espe
cial al decano del Consejo Consultivo FIIC 
lng. Alfredo Guinand. 

.t_ Veríficái:i6n del Ou6ruril!. 

El lng. Ricardo Platt (México), notificó que se 
tenían 17 Cámaras de 18 países presentes, 
por lo que se cuenta con el quórum regla-
mentario. (Anexo 1). 1 

• 

El lng. Juan Ignacio Silva (Chile), agradeció a 
Colombia en especiar a la presidenta de 
CAMACOL Dra. Sandra Forero, de esta invi
tación y organizar el Congreso FIIC en Mede
llín, así como al Dr. Eduardo Loaiza Gerente 
de CAMACOL Antioquia por la extraordina-

. ria fraternidad que han tenido con todos 
nosotros. Estas son oportunidades de inter
cambiar ideas que confirman la importancia 
de reunirnos con la frecuencia que lo esta
mos haciendo. 

11_ Aílfo&ación del Acta del OOC Conse[a 
Directivo 

Comentó el lng. Ricardo Platt (México) que 
el Acta se remitió oportunamente a todos los 
Consejeros, recibiendo algunos comentarios, 
los cuales se incorporaron; por lo que solicita 
la aprobación del Consejo Directivo si no 
tienen inconveniente. Aprobada por unani
midad. (Anexo 2)11 

111.1nfárme del Prestcfente 

El lng. Juan Ignacio Silva (Chile), antes de su 
informe realizó un Homenaje Póstumo a 
nuestro amigo y Consejero lng. Amadeo 
Riva, quien falleció el pasado 27 de mayo; 
describió una breve semblanza de su brillan
te trayectoria profesional. Concluyó solici
tando un minuto de silencio. Se enviará una 
carta a su familia en los próximos días. 

2 

Durante el período de abril - agosto. El 9 de 
junio en Caracas, Venezuela, se reunió con la 
Junta Directiva de la Cámara Venezolana de la 
Construcción (CVC), encabezada por su nuevo 
presidente el lng. Jaime Gómez en la que tra
taron entre otros temas la situación del sector 
de la construcción y del gremio en Venezuela 
y presentó el proyecto de la Federación de
nominado Registro Latinoamericano de Em
presas de la Construcción (RELEC). 

El 10 de junio el Comité Ejecutivo, así como 
los ingenieros lrwin Perret y Jaime Gómez, 
sostuvieron una reunión de trabajo con CAF 
Banco de Desarrollo de América Latina, en la 
cual se abordaron los temas de la firma del 
convenio de cooperación del Premio Latinoa
mericano de Responsabilidad Social Empresa
rial FIIC 2014 - 2016; invitación al presidente 
de CAF Dr. Enrique García a sumarse al pro
yecto RELEC; reiterando el Dr. García su inte
rés en participar en este proyecto se conversó 
sobre las generalidades de avance y situación 
con UNASUR - Cosiplan. 

Asimismo se sostuvo una reunión con los ope
rativos de CAF para coordinar su participación 
dentro del 29' Congreso FIIC, así como con el 
Comité Ejecutivo y el coordinador de las rela
ciones con la IFl's. 

El 4 de agosto de 2014, se reunió en Buenos 
Aires con el presidente Sr. Gustavo Weiss y 
Fernando Lago de la Cámara Argentina, con 
objeto de intercambiar ideas sobre la situa
ción de la Construcción en Argentina, así co
mo los avances de FIIC y sobre el RELEC y de 
las actividades del periodo. 

También mencionó que tuvo oportunidad de 
dar la primera entrevista de la FIIC para el 
canal de transmisión vía interne! que estrenó 
la Cámara Argentina hace unos días. 

Asimismo visitó la Cámara Brasilera de la 
Construcción (CBIC) el día 5 de Agosto de 
2014 en la ciudad de Brasilia. Atendió una 
invitación de la CBIC, junto con Manual Valla-



rino y Sra. y nuestro primer Vicepresidente 
Sr. Gustavo Masi, en la sesión ampliada de 
CBIC y a la toma de Posesión de cargo del 
Presidente de CBIC, lng. José Carlos Martins. 

Tuvo una reunión el jueves pasado con el 
coordinador de COSIPLAN. Ya informado 
ayer. 

Notificó al Consejo que se recibió una carta 
de la Cámara Nacional de la Construcción de 
Quito interesándose por hacerse directa
mente socio de la Federación, por lo que el 8 
de agosto dio respuesta en base a Estatuto y 
Reglamento que rige a esta Federación en lo 
referente a los lineamientos y requisitos, 
como el obtener el visto bueno de la cámara 
de origen en este caso es la Federación Ecua
toriana de Cámaras de la Construcción (FECC) 
que preside nuestro colega y amigo lng. 
José Centeno. Las condiciones para ello se 
marcan claramente en los estatutos y se le 
plantearon a la Cámara de Quito para que 
pueda integrarse, esto está en trámite y de
pende de la FECC que ya es socia de la FIIC. 

Posteriormente detalló los avances que se 
han tenido del RELEC a la fecha. Agradeció a 
las cámaras la promoción de este Registro, 
haciendo un llamado a las cámaras que 
realmente tienen poco o ninguna participa
ción para que apuren el avance del proyecto. 
Comentó que estamos lejos de la meta que 
nos propusimos. Se tiene que trabajar y apo
yar más el tema. (Anexo 3).111 

Para lograr una integración ya que es la base 
para potenciar a asociados, existe interés del 
presidente de CAF en apoyar este trabajo. 
Tenemos 47 empresas en registro, por lo que 
reiteró el llamado a este proyecto. 

La presentación se puede descargar en 
http://www.fiic.la/memorias.php 

IV_ Informe ife los Vicepresíáéntes 

Arq. Gustavo Masi (Paraguay) inició men

cionando que el 22 y 23 de mayo del presen
te participó en el 86' Encuentro Nacional de 
la Industria de la Construcción ENIC, realiza
do en Goiania - Goiás, el cual es el máximo 

evento que realiza anualmente la Cámara 
Brasileña de la Industria de la Construcción 
(CBIC). Dentro del marco del Encuentro se 
informó del próximo cambio de la Junta Direc
tiva de la Cámara Brasileña de la Industria de 
la Construcción (CBIC) y del nombramiento 
del lng. José Carlos Martins. 

Asimismo se realizó un especial homenaje al 
Dr. Paulo Safady Simao presidente saliente de 
CBIC por su destacada representación del 
gremio y que además colaboró efectivamente 
en las actividades de nuestra Federación par
ticipando entre otras actividades como vice
presidente de CICA en representación de FIIC, 
por lo cual se le hizo entrega de un especial 
reconocimiento a nombre de nuestra Federa
ción. 

Agradeció a las Cámaras de Brasil y Venezue
la, especialmente al lng. lrwin Perret por las 
atenciones que recibieron durante las giran 
que realizaron. 

La ceremonia oficial del cambio de Junta Di
rectiva CBIC se realizó el pasado mes de agos
to en Brasilia, Brasil, evento al cual también 
asistimos. 

Procedió el lng. Gonzalo Delgado (Costa Rica) 
indicando que este informe comprende el 
período de abril a agosto 2014, el Comité eje
cutivo Realizó visita a Caracas, Venezuela en 
la que participó se atendieron temas con la 
CAF relacionados con el premio de Responsa
bilidad Social que otorga FIIC en dicha institu
ción también se conversó sobre el proyecto 
RELEC y su visión para que se logre 

También se atendieron varias reuniones con 
la Cámara Venezolana de la Construcción con 
su presidente Jaime Gómez y varios de sus 
Directores en donde conversamos sobre te
mas locales y otros relacionados con la Re
gión. 

Notificó sobre el tema que se encomendó al 
lng. lrwin Perret sobre la Banca Multilateral. 
Agradeció especialmente a la Cámara Venezo
lana de la Construcción, por la espléndida 
atención y el tiempo que dedicó. 
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Participó en la sesión de la Junta Directiva de 
la Cámara Costarricense de la Construcción a 
fin de informar sobre las actividades de FIIC 
con énfasis en el RELEC, el cual fue muy bien 
acogido y así se le hizo saber al Comité Ejecu
tivo, lo cual agradecemos. 

Contribuyó en la preparación de la Agenda 
de la Banca Multilateral. 

Indicó que se tiene programado un viaje a 
Washington en el mes de octubre para refor
zar y mejorar aun los contactos que se logra
ron con la visita del mes de enero al BID y 
WB. 

Consideró que aun y cuando este período de 
trabajo ha sido corto, fue fructífero lo que ha 
realizado este Comité Ejecutivo. 

v; rmamiÉ!! ifel Ssaeiaíio General 

El lng. Ricardo Platt (México), rindió su in
forme de acuerdo a lo establecido en el ar
tículo 35, fracción VIII del Estatuto. 

Informó los cambios de Directivos de las 
Cámaras de: Bolivia, lng. Christian Eduardo; 
Brasil, lng. José Carlos Martíns; Rep. Domini
cana, lng. Cristian Ciccone; Panamá, Lic. Ro
derick McGowen; Venezuela, lng. Jaime Gó
mez. 

Posteriormente describió las Giras y Reunio
nes de trabajo: 

El 9 de mayo en "La Semana de la Construc
ción" que año con año organiza la Cámara 
Chilena de la Construcción en Santiago de 
Chile. Así como en la Asamblea de socios de 
CChC. 

El 9 de junio se reunió el Comité Ejecutivo 
con la Cámara Venezolana de la Construcción 
y su Junta Directiva en Caracas, Venezuela. 
Realizando una Reunión del Comité Ejecutivo 
FIIC. 

El 10 de junio como informó detalladamente 
el presidente, estuvimos en Caracas, Vene
zuela para sostener una reunión con el Dr. 
Enrique García, presidente de CAF. 
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Los días 10 y 11 de julio viajó a Medellín, Co
lombia para sostener reuniones con el Dr. 
Eduardo Loaiza, Gerente de CAMACOL Antio
quia, Rosa lbel Pinzón coordinadora nacional 
y el equipo del Comité organizador del 29º 

. Congreso interamericano de la Industria de la 
Construcción y de la LXXI Reunión de Consejo 
Directivo. En una de las reuniones participó 
nuestro Secretario Ejecutivo, Alberto Avila, a 
través de Skype. 

Del 31 de julio al 2 de agosto en su calidad de 
coordinador del evento por parte de la Cáma
ra Mexicana de Construcción participó con .el 
lng. Luis Zárate Rocha, presidente CMIC y su 
Comisión Ejecutiva, en la reunión 2014 de la 
North American Construction Federation, en 
San Miguel de Allende, Gto, México. 

El 14 de Agosto se reunió con los Directivos 
para América Latina y México del GRUPO ACE 
de Seguros, basado en USA y propietario en 
México de ACE Fianzas Monterrey, una de las 
afianzadoras más importantes de México. Se 
quedó en esta reunión establecido que el 
GRUPO ACE en Latinoamérica ya está en dis
posición de extender fianzas a empresas cali
ficadas que quieran salir de su país a trabajar 
a otro país y poder utilizar sus garantías de su 
país de origen en otros países del destino del 
contrato. Los países incluidos en el tema a la 
fecha son México, Brasil, Colombia, Perú, Ar
gentina, Panamá y Guatemala, indicó que el 
GRUPO es el inicio de una relación que esta
remos desarrollando y creemos será de gran 
apoyo para la iniciativa RELEC. Agradeció y 
reconoció al Consejero por México lng. Fer
nando Acosta el apoyo en la gestión corres
pondiente. 

Por otro lado agradeció a la Cámara Argentina 
de la Construcción, que cada bimestre envía el 
Informe Macroeconómico que incluye indica
dores de la Economía Real; Indicadores Mone
tarios y Financieros del Sector Público; del 
Sector Externo; de la Evolución de Precios e 
Indicadores del Sector de la Construcción, el 
cual se encuentra en la página de la FIIC en el 
submenú Biblioteca Virtual. 



Reiteró amablemente la solicitud a las cáma
ras para que apoyen enviando la información 
que consideren relevante para el resto de las 
cámaras afiliadas a la FIIC. 

Indicó que se mantiene la versión de la pági
na interne! de la FIIC en versión para compu
tadoras y además para dispositivos móviles. 

En general se ha procurado mantenerlos 
enterados del acontecer FIIC, mediante di
versos comunicados remitidos y dar curso a 
las inquietudes de nuestras Cámaras afiliadas 
para lograr la mejora de nuestro sector en la 
región, así como acompañar en medida posi
ble a algunos de sus eventos relevantes. 
Igualmente se ha trabajado conjunta y estre
chamente con nuestro Comité Ejecutivo bus
cando los mismos fines. 

Finalmente agradeció la valiosa colaboración 
al respecto, a la vez que solicitó continúen 
apoyando a la FIIC y su Secretaría General. 

(Anexo 4);'. Se encuentra disponible en: 
http:ljwww.fiic.la/memorias.php 

Agradeció el lng. Fernando Lago (Argentina), 
a nombre de la Familia del lng. Amadeo Riva 
el homenaje, comentó también que Santiago 
Riva el hijo mayor, estará participando en el 
Congreso. 

Asimismo expresó que el lng. Juan Ignacio 
Silva fue el primer entrevistado por Radio 
Cámara, emprendimiento de difusión de la 
Cámara Argentina de la Construcción vía 
Internet. 

Manifiesta el lng. Fernando lbárcena (Perú), 
que es una gran gestión lo que se ha hecho 
con el grupo ACE de México sobre las fianzas 
para que las constructoras de nuestros paí
ses salgan a trabajar fuera; preguntando si 
esas fianzas que están avaladas por las ga
rantías que tiene cada empresa, por ejemplo 
del Perú, quiere decir que es en base a la 
garantía que tiene uno en el país y se dan 
fianzas. Qué pasa si las empresas no alcanzan 
las garantías que se necesitan para determi
nada obra. Hay mecanismos de ayuda, para 
que pueda tanto en su país como en el exte
rior poder competir con las empresas extran-

jeras de otras regiones que vienen a trabajar 
en nuestro país. 

El lng. Ricardo Platt (México), aclaró que esta 
gestión tiene escasas dos semanas. La realizó 
porque se ha comentado en diversas ocasio
nes que el tema de afianzamiento era un obs
táculo para trabajar en países diferentes del 
origen del constructor. Y comentó que en 
Estados Unidos la capacidad de contratación 
de una empresa no depende de su capacidad 
técnica ni siquiera muchas veces su capacidad 
financiera estrictamente hablando, sino de su 
capacidad de afianzamiento. Las afianzadoras 
no nos van a otorgar una fianza si no tenemos 
bienes suficientes para garantizarlos. Por lo 
que por parte de FIIC se está buscando líneas 
de fin•anciamiento con la CAF y con las demás 
instituciones financieras internacionales. 

lng. Fernando lbárcena (Perú) En los estados 
unidos lo común es el performance bond 
(fianza de cumplimiento), fianza que entregan 
empresas que no necesariamente son bancos, 
entonces de lo que se trata y que lo venimos 
discutiendo hace 40 años en la FIIC o más es 
que haya un mecanismo que otorgue garan
tías por la capacidad de hacer que tienen las 
empresas más allá de los activos que tenga 
porque frente a las empresas europeas o Nor
te americanas o de otra región nuestras em
presas por más activo que tengan se quedan 
cortas para las garantías que requieren las 
grandes obras y se quedan sin poder competir 
incluso en consorcios. 

El lng. Fernando Acosta (México); explicó que 
este tema surgió por el RELEC, la intención de 
asociar empresas de nuestros países para 
poder participar en los contratos o las licita
ciones en términos semejantes a los extranje
ros que vienen con nosotros. La empresa ACE 
es la quinta a nivel mundial en seguros y fian
zas con participación en 52 países del mundo, 
su intención es cubrir toda Latinoamérica 
están ahorita en 5 países y quieren replicar el 
sistema mexicano que se basa de una manera 
importante, en lo que tú mencionas más que 
la capacidad económica la solvencia moral de 
las empresas y para poder hacer eso formarán 
Consejos Consultivos con personas significati-
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vas del sector de la construcción aunque 
también participan banqueros etc., que co
nocen a las empresas y saben de su capaci
dad económica y solvencia moral. 
Por otra parte en el tema de fianzas en Méxi
co no gravan las propiedades simplemente la 
empresa señala las propiedades y no llegan a 
formar parte de una restricción de registro, 
eso le da mucha capacidad de acción a la 
constructora y si a eso unimos que es un 
grupo de constructoras que por ejemplo va a 
trabajar a Perú, pues es tu capacidad de 
afianzamiento de tu empresa peruana con la 
brasileña y la mexicana por decir algo que en 
forma conjunta se les otorga esos créditos 
con las garantías dadas en ese país, ese es el 
espíritu con el que se está buscando y es lo 
que hablábamos ayer que es cómo podemos 
competir, este es uno de los medios. El otro 
medio es lo que están haciendo en la Corpo
ración Andina de Fomento, el Banco Mundial 
el poder obtener recursos en las mismas 
tasas o mejores que las empresas extranje
ras. 

Expresó el lng. Gonzalo Delgado (Costa Ri
ca), que la asociación de empresas va a ser la 
única manera de poder acceder a este tipo 
de contratos y la unión lo que puede lograr 
finalmente es obtener una garantía suficien
te para participar, Colombia ha sido ejemplo 
de lo que es la asociación de empresas. Es 
por ello que RELEC puede ser una fórmula 
para trabajar en proyectos importantes. 

Finalmente el lng. Ricardo Platt (México) 
comentó que cada país tiene reglas diferen
tes para el tema de las fianzas reguladas por 
reglas nacionales que no son las mismas en 
cada país. 

Mencionó que a nivel de CICA se insistía en 
que la fianza fuese la única forma de garanti
zar, en lugar de la garantía bancaria la cual se 
usa en otros países; sin embargo la misma 
CICA demostró que en varios países incluso, 
la forma jurídica de la fianza no existe en su 
sistema financiero, por lo que dijo que no 
quiere crear falsas expectativas, pero que se 
está trabajando puntualmente. 
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El lng. Juan Ignacio Silva (Chile), agradeció al 
Comité Ejecutivo, coordinadores de comisio
nes y a todos los que han tomado el papel, 
porque sentimos de que cada uno está desa
rrollando esa capacidad, reafirmar también de 
que es compromiso del Comité Ejecutivo in
tentar la integración de la América Latina en 
la mejor manera con las mejores iniciativas 
habrá que buscar las que correspondan pen
samos que la integración de garantías entre 
los distintos países puede ser una tremenda 
ayuda, RELEC puede ser una tremenda ayuda, 
lo que está claro es que si nosotros no nos 
organizamos a tiempo como empresarios 
abrimos cada vez la brecha para que en otros 
de otros continentes vengan cada vez mayor 
cantidad de empresas porque en nuestros 
países no alcanzamos a tener la escala para 
competir en grandes obras de construcción 
que nuestro mandante finalmente decidan 
hacer lo que decía Gonzalo de que en general 
todos nuestros gobiernos los mandantes im
portantes generan una posición de cierto gi
gantismo prefieren una sola obra que dividirla 
y las obras pasan a ser cada día de mayor 
tamaño, eso evidentemente dificulta que las 
empresas nacionales si no se preparan ade
cuadamente por la vía de las asociaciones -del 
ejemplo Colombiano- la verdad que hace que 
facilitemos la penetración a las empresas que 
vienen de otro Continente. Mi sueño particu
larmente es que pudiéramos tener empresas 
multilatinas que actuaran incluso en otros 
continentes. En nuestro continente tenemos 
capacidad yo creo que empresas suficientes, 
solo nos falta vencer una cierta capacidad de 
compartir proyectos comunes entre los em
presarios nos gusta a todos mandar incluyén
dome, nos gusta tener el liderazgo de las co
sas y es difícil aceptar de que 2, 4, 5, 6 empre
sarios se junten y bueno ¿Cómo se toman las 
decisiones? esto está complicado como si se 
juntaron puros señores feudales lcómo se 
resuelve? bueno son parte de nuestras debili
dades como latinoamericano que yo creo que 
tenemos que vencer a tiempo porque corre
mos con el riesgo como nos decía alguna vez 
el presidente del BID prepárense porque aho
ra son las empresas españolas pero cuidado 
con China que viene mucho más fuerte y van 



a ver lo que les va a ocurrir. Creo que si no 
nos asociamos y no buscamos esta potencia 
en conjunto cada vez nuestras propias em
presas se van a ir achicando de tamaño en 
cada uno de los países; si no lo hacemos a 
tiempo de generar una integración más ge
neral, creo que lo vamos a pagar relativa
mente caro. Nunca vamos a desaparecer 
pero no vamos a poder tomar un tamaño 
que otros hoy ya tomaron y tienen la ventaja 
competitiva correspondiente. 

VI- Informe efe fos l:staifos Financieras 

El lng. Ricardo Platt (México), inició con el 
Balance General de los ejercicios al 30 de 
junio 2013 y 2014. Se refirió algunas de las 
cifras más importantes en 2014 en el Activo 
que teníamos en Banco 291 mil dólares; en 
Caja 6 mil y en Cuentas por cobrar 18 mil 
para un Total de Activo Circulante de 315 mil 
dólares. Los Activos están depreciados en su 
totalidad. 

En el 2014 al Patrimonio de 56 mil dólares 
en resultados de ejercicios anteriores 227 mil 
dólares y el resultado del ejercicio en curso 
de 31 mil dólares para una suma de patrimo
nio de 315 mil dólares. 

Posteriormente fue describiendo a detalle 
cada uno de los rubros que se tienen. 

Los estados de resultados aparecen como 
2013 y 2014 los ingresos por cuotas son los 
mismos que el año anterior de 99 mil dóla
res. Los Ingresos Extraordinarios por la Cá
mara Mexicana son de 12 mil dólares pareci
dos a los del ejercicio anterior y no hay una 
variación significativa más que en el hecho 
de que en el ejercicio anterior se tuvo 10 mil 
dólares que en este ejercicio no se está te
niendo, estos 10 mil dólares se refieren a la 
aportación de la CAF por el Premio de Res
ponsabilidad Social Empresarial que ingresa
ron en el ejercicio anterior y que la aporta
ción la va a hacer seguramente en la segun
da mitad de este año la CAF, de manera tal 
que se tienen ingresos de 112 mil dólares 
contra 120 mil del ejercicio pasado; es decir 
la diferencia esta sencillamente en la aporta
ción de la CAF. 

Cuando vemos los gastos totales son prácti
camente los mismos que los que se tenían el 
año pasado, inferiores en 3 mil dólares, 81 mil 
dólares en total, de manera tal que se tiene 
un resultado aparente a la fecha de 31 mil 
dólares, cuando en el ejercicio anterior se 
tenían 35, recordó que este és un número 
optimista en el buen sentido de la palabra, es 
lo que refleja la contabilidad; sin embargo lo 
que sucede es que prácticamente todos los 
ingresos están ya tomados, es decir los ingre
sos ya los recibimos pero todavía falta por 
ejercer el resto de los gastos del año; por otro 
lado también esperamos tener un ingreso 
como corresponde cada vez que tenemos un 
congreso tenemos un ingreso extraordinario 
cada dos años de 25 mil dólares, lo cual al 
final del año se espera de acuerdo a presu
puesto tener un superávit del orden de los 12 
mil dólares, es la proyección; todo va de 
acuerdo al presupuesto. Agradeció el esfuerzo 
y apoyo de todas las Cámaras por cubrir pun
tualmente con sus cuotas. 

Posteriormente fue explicando .a detalle cada 
uno de los anexos en los que se describen los 
rubros ya mencionados. 

También comentó sobre los ingresos extraor
dinarios por parte de la Cámara Mexicana de 
la industria de la Construcción por 12 mil dó
lares esencialmente paga a uno de los asisten
tes ejecutivos de esta Federación, la Cámara 
Mexicana ha sido muy generosa además es la 
que nos aporta el espacio físico en donde 
trabajamos y se consigna a valor de mercado, 
con lo cual está aquí valuada la aportación 
extraordinaria además de su cuota que hace 
la Cámara Mexicana de la Construcción a fa
vor de esta organización; motivo por el cual 
agradecemos y solicitamos continúe brindan
do el apoyo. 

Está planteando para consideración del Con
sejo Directivo es el presupuesto de ingresos y 
egresos de 2015 en el que tendríamos un 
remanente negativo de 12 mil dólares, recor
dó que el esquema general que se tiene en la 
organización es de un ciclo de operaciones de 
cada dos años, cuando tenemos un congreso 
como ya lo mencionó, se tiene un ingreso de 
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25 mil dólares y en ese ejercicio tenemos un 
superávit aproximadamente del 50 por cien
to y el siguiente ejercicio pues tenemos un 
déficit de la misma cantidad tratando de 
mantenernos en balance en un período de 
dos años. Los egresos totales que se propo
nen para 2015 son los mismos egresos que 
se tuvieron en 2014 presupuestados y en 
2013; es decir no se está presupuestando 
ningún incremento de los egresos a pesar de 
la inflación; sin embargo hay algunos ajustes 
menores en la distribución interna de acuer
do a lo que estimamos que puede variar pero 
el gran total es el mismo. 

Designación de la Comisión Revisora de los 
Estados Financieros. se proponen a los inge
nieros Benjamín Lanzas (Nicaragua). Jaime 
Gómez (Venezuela) y Gastón Escala (Chile), 
de esta manera quedó constituida la Comi
sión. 

lng. Alfredo Schmidt (Chile) como consejero 
y antiguo miembro de la comisión de las 
cuentas de la FIIC yo quiero felicitar a la Di
rectiva especialmente al Secretario General 
Ricardo Platt, por la claridad de la presenta
ción de las cuentas primero y segundo por el 
orden y los resultados que estamos cuidando 
por bastante tiempo, así que mi reconoci
miento y felicitaciones. 

vrr. liiféirme del vrc:eptesidente ere ClcA 

El lng. Martín Carrlquiry (Uruguay), rindió su 
informe del período de mayo - agosto 2014. 
Mencionando que los días 12 y 13 de mayo 
de este año, asistió a CICA Board-Council 
Meeting, en Ankara, Turquía, siendo anfi
triona la TURKISH CONTRACTORS 
ASSOCIATION. En dicha ocasión los temas 
tratados se exponen a continuación. 

l.- Se realizó la Mesa Redonda 1: "Fomentar 
la inversión extranjera en infraestructura en 
Oriente Medio y Norte de África", presenta
do por Olivier de Saint Lager, de la OECD. 

2.- También se hizo la Mesa Redonda 2: 
"Preparación de los proyectos PPP's y la me
todología que se utiliza para demostrar utili-
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dad y beneficios socioeconómicos", presenta
do por Vincent Pi ron. 

3.- Se trataron, entre otros temas: 
- Finanzas y Presupuesto 2014 
- Participación de CICA en diferentes 

eventos 
- Estrategia de CICA 
- Informe de los Grupos de Trabajo 
- Planteo conjunto CICA/EIC/FIDIC sobre 

World Bank Procurement reform. 
-Amigos de CICA 
- Próximas actividades 

Reconoció la labor del lng. Fernando Lago ya 
que está en el grupo de las PPP's, al cual todos 
reconocemos su capacidad de trabajo y apor
te y que es verdaderamente uno de los ele
mentos que más dinamiza. 

Comentando el lng. Carriquiry que la informa
ción desagregada se puede encontrar en la 
página web de CICA.http://www.cica.net 

Posteriormente el lng. Juan Ignacio Silva (Chi
le), comentó que siempre tenemos el honor 
de tener aquí al presidente de CICA y le cedió 
la palabra para que comente si hay algunos 
puntos importantes que desee tratar. 

El lng. Manuel Vallarino (Panamá), comentó 
que la CICA ha trabajado arduamente ya que 
en mayo en Turquía. se trataron todos los 
temas que maneja CICA como ya lo mencionó. 
En Julio se participó en los grupos de trabajo 
de los Bancos: Bank World Working Groups, 
lnternational Advisory Group far Procurement 
(IAGP), los cuales estuvieron presentes en la 
Reunión de la Federación Europea en junio, 
en la ciudad de Berlín. 

Asimismo mencionó que la CICA está tratando 
de conseguir que exista un convenio entre la 
FI EC y FIIC para las empresas que deseen 
conocer nuestros países y quieran venir a 
trabajar a América, deberá ser un convenio 
de amistad, no obligante, ni determinante, 
sabemos que la invasión de constructoras 
Europeas viene, comentó que él prefiere a la 
europea que a la china. 

También se participó en una Reunión de FIDIC 
junto con los Bancos colaterales en Brusellas 



en Junio de este año, sobre el desarrollo de 
las PPP's. 

Se contribuyó con el trabajo de la FIEC, en el 
tema del estándar ISO 3700 que es la lucha 
contra la corrupción. Se participó en la pre
paración de los documentos de la comisión 
de las Naciones Unidas en el tema de la Un
cintral (Comisión de las Naciones Unidas para 
el Derecho Mercantil Internacional); en la 
revisión de la Ley modelo para las PPP's. Se 
Participó en los trabajos de la European ln
ternational Contractors, en la mezcla de do
naciones y garantías para aumentar el efecto 
de apalancamiento del lnternational Develo
pment Bank. Asimismo tuvieron la oportuni
dad de acompañar a José Carlos Martins en 
la toma de posesión de la presidencia en 
Brasil. 

El lng. Martín Carriquiry (Uruguay), comentó 
sobre su participación en el consejo de CICA 
respondiendo a un mandato que habíamos 
recibido del consejo directivo anterior, fue 
promover que CICA hiciera las gestiones 
necesarias para que se pudiera concretar la 
firma de un acuerdo entre la Cámara Mexi
cana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) y la Cámara Española, sobre el que 
había una propuesta que nos habían presen
tado la CMIC. Estudiamos con el Comité Eje
cutivo de la FIIC el borrador de ese acuerdo 

' 
nuestro presidente FIIC expresó que había 
algún tema en específico que merecía ser 
revisado por que la FIIC no acompañaba ese 
criterio, por lo que tenemos informado hay 
una pequeña observación se hizo, pero en
tendemos y esa es una opinión personal que 
no fue tan satisfactoria como hubiéramos 
deseado igual la gestión la hicimos dentro de 
la CICA, entendemos que ese acuerdo es 
privado entre la Cámara Mexicana y la Cáma
ra Española, en la cual nosotros podemos dar 
nuestra opinión pero no podemos incidir, 
estamos informados de que ese acuerdo fue 
firmado aprovechando la visita del presiden
te de México a España. Por iniciativa de 
nuestro presidente de la CICA Manuel Valla
rino, posterior al Consejo FIIC se propuso 
además el concepto general de realizar un 
acuerdo marco de cooperación entre la FIIC y 

su homóloga Europea, la FIEC. Se empezó a 
trabajar tomando como base el acuerdo del 
borrador entre México y España para un 
acuerdo marco entre la FIIC y la FIEC que uno 
de los asesores de la FIEC le fue dando forma 
legal pero entendimos que era un tema sus
tancial que debía pasar por este consejo por 
una decisión institucional de la FIIC para que 
ese acuerdo reflejara realmente las intencio
nes de cada una de las federaciones. Ese 
acuerdo como está redactado también ha 
ofrecido algunas observaciones en contrario 

' entonces la intención nuestra como represen-
tante de la FIIC y sabiendo que el presidente 
de la CICA acompaña también es FIIC es pre
sentarles a ustedes ese borrador, lo que pro
ponemos que el borrador de ese convenio así 
como está sea repartido a la cámaras se fije 
un plazo. Se tiene que trabajar en paralelo en 
la FIIC y la FIEC, es importante que las cáma
ras revisen este borrador hagan sus comenta
rios y su proposición de modificación de modo 
que, entre el comité Ejecutivo y el que les 
habla podamos tener un documento de con
senso de la FIIC y entonces podamos hacer las 
gestiones oficiales ante FIEC y dentro de la 
CICA. 

Pidió la palabra el lng. Luis Zárate (México), 
indicando el acuerdo se firmó teniendo como 
testigo al presidente de la República Mexicana 
en visita oficial a España y hubo para lograr la 
firma apoyo de gestión por parte dela canci
llería Mexicana ante la Española.· Que sí se 
tomaron en cuenta parcialmente las observa
ciones, se puso puntualmente que la cámara 
mexicana de la industria de la construcción 
pertenece a la FIIC y se le pidió a nuestra con
traparte española que hiciera lo propio, eso 
ya nos enmarca institucionalmente dentro de 
que Federación estamos, para nosotros la 
presencia de los españoles es una realidad, les 
doy un dato duro en los últimos 8 meses el 
73% de las licitaciones las han ganado empre
sas españolas, no sé cómo está la situación en 
otros países, entonces para nosotros era obli
gado tener un acuerdo, creemos que es un 
muy buen avance, habla de 5 principios bási
cos: equidad; reciprocidad; transferencia de 
tecnología; mayor contenido nacional; parti-
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cipaclón de los técnicos mexicanos; es un 
convenio de voluntades que se tendrá que ir 
afinando mediante las situaciones en ca
mino. Tenemos ahora la amenaza de los por
tugueses en 6 meses de obra han ganado 
arriba de 2 mil 500 millones de dólares de 
proyectos, entonces también yo les pido a 
nuestro presidente hay que darle seguimien
to, también en su momento les informare
mos platicando de poder firmar un acuerdo 
muy parecido al de España, México tiene 
claramente una política de Libre Comercio, 
ha firmado 48 tratados nuestra cámara no 
puede estar ajena a esa política. El convenio 
es de voluntad se puede finiquitar en cual
quier momento. 

Al lng. Alfredo Guinand (Venezuela) le pare
ce muy positivo esta firma de un convenio, 
pero en todos esos convenios prácticamente 
las instituciones como FIIC o como CICA no 
están colaborando en esto, no pueden hacer 
nada prácticamente, dejo una cosa simple
mente para que ustedes lo analicen pero yo 
diría que es la mejor fórmula para nuestros 
países o nuestras cámaras que pudiéramos 
llegar a acuerdos caso por caso con las em
presas que también tenemos dentro de 
nuestros miembros muy grandes que tam
bién están en todas partes pero que por lo 
menos trabajaran ~n consorcios con empre
sas venezolanas o con empresas del país 
donde están trabajando y les dejarán efecti
vamente algo. 

lng. Luis Zárate (México), siguiendo la línea 
de don Alfredo también es el momento que 
la FIIC nos apoye para hacer consorcios de la 
región latinoamericana y poder accesar a 
otros mercados, porque los españoles como 
están llegando a México con la suma de 4 o 5 
empresas españolas incluyendo su firma de 
ingeniería, su laboratorio de materiales todo 
con un paquete completo, que la FIIC pro
mueva ese tipo de asociaciones y poder en
tonces si con la suma de los balances de la 
capacidad técnica poder accesar a proyectos 
grandes, tenemos muchas fortalezas y em
pezar por esta mesa donde estamos todos 
representados, que no tienen los europeos 
porque ellos van por bloques. 
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Comenta el lng. Juan Ignacio Silva (Chile), que 
ese es el objetivo por el que partimos por 
RELEC Registro Latinoamericano de Empresas 
de la Construcción, le encantaría darle la po
tencia que requiere, después llamar a sus 
empresarios en el siguiente Consejo a una 
reunión para conversar cómo avanzar, pero 
primero hay un piso, que las cámaras pro
muevan entre sus empresarios el RELEC de 
manera tal de generar una base, sobre la cual 
ir al segundo peldaño, ya que son los empre
sarios los que se asocian no es la Federación, 
sin embargo, no se puede obligar, ni dirigir, ni 
marcarle el paso a nadie, el paso previo es 
que los empresarios se muestren interesados 
y nosotros seremos los facilitadores de un 
siguiente peldaño, que es hacer que muchos 
se conozcan, pero las cosas van a la velocidad 
que las propias Cámaras le imprimen, hay que 
esperar más, indicó "yo ya lo habría organiza
do", pero se requiere la base de que empresas 
se inscriban en esto. 

Le alegra mucho al lng. Jaime Melina (Costa 
Rica), que un presidente de un país como el 
presidente Peña Nieto ayude a estas relacio
nes y esta es la base, nosotros necesitamos 
tener la función del brazo político, para que se 
logre, si no esos convenios no van a ser posi
bles, cada cual va a seguir por su camino es lo 
que hemos hecho muchas veces en América 
Latina, nos enfrentamos en lugar de acompa
ñarnos, no nos hemos dado o nuestro lugar o 
no hemos hecho el trabajo como se debe, 
pero por alguna razón muchos gobiernos pre
tenden buscar empresas de afuera, con el 
argumento de que consideran esas empresas 
son mejores, y hay que demostrar todo lo 
contrario. Estas relaciones hay que formalizar
las a través de gobiernos y después a través 
de FIIC y posteriormente las empresas para 
que entonces si nos sentemos en la mesa 
pero ya con unas reglas de juego claras, con 
eso vamos a lograr esos consorcios latinoame
ricanos, hemos dicho varias veces aquí en FIIC 
de tal país vamos a otros país y lo primero ahí 
es resentimiento nunca hay unión de poder 
trabajar juntos y eso nos cuesta mucho a los 
latinoamericanos y es como han logrado pre
cisamente los europeos, vienen los más gran-



des atrás que son los chinos, no solo vienen 
como los europeos, vienen con un fajo de 
dinero regalado o semi regalado, que los 
gobiernos se desviven por recibir y ahí es 
donde tenemos otro gran reto. 

Cree el lng. José Ignacio Otegui (Uruguay), 
que estamos en un momento de cambio 
central en el futuro de la construcción y de 
nuestras asociaciones o agremiaciones y de 
nuestras empresas hasta hace 7 u 8 años la 
preocupación de la mayor parte de los que 
estábamos acá es que venían las empresas 
brasileiras, las cinco hermanas alguna chilena 
de algún país, alguna mexicana en otros paí
ses y la mayor parte de los empresarios loca
les quedaban afuera de las licitaciones no 
había consorcio, no había posibilidad de 
competir, nosotros no tenemos financia
miento. El mundo cambio tanto y tan rápido 
que en realidad hoy lo que ocurre es que 
están viniendo las empresas potentes y po
derosas que no son de la región y están ba
rriendo a las empresas potentes de nuestra 
región esto tiene que ser una oportunidad y 
en consecuencia lo más probable es que nos 
convenga tener mayor información posible, 
preguntó si la Cámara Mexicana puede com
partir ese documento que firmó, porque cree 
que sería conveniente conocer los términos, 
tratar de generar en la realidad de cada país, 
aportar mejoras para tener términos un poco 
más representativos de cada subregión de 
este continente y hacer una gran tarea de 
concientización en nuestros empresarios 
que, o empiezan a cambiar el paradigma de 
cómo manejar los negocios, o a la larga va
mos a quedar, circunscritos a pequeñísimas 
obras que ya también comenta que el sector 
privado de inversión mira el mundo de la 
misma forma que nuestros gobiernos empe
zaron a mirar el mundo, o sea ya no es sola
mente la obra privada cuando hay obras de 
minería, obras vinculadas a la agroindustria, 
al papel, a lo que sea se manejan con ese 
criterio, competimos todos contra todos. Y 
son grandes contratos y se los lleva el que da 
las mejores condiciones para el inversor 
privado, nuestro gobierno está actuando 
igual o cambiamos la mentalidad rápidamen-

te o nuestras cámaras y las empresas socias 
de nuestras cámaras van a pasar momentos 
de dificultad, tal vez en el mejor escenario 
que él recuerda que tiene nuestro continente 
para seguir creciendo y para desarrollarse con 
una necesidad de generación de infraestruc
tura buena como nunca y con la oportunidad 
de hacerlo. 

Comenta el lng. Máximo Honorato (Chile), 
que para hacer más potente y más exitoso el 
proyecto denominado RELEC, debiéramos 
abrirlo a las organizaciones de ingeniería y de 
las demás especialidades que se están men
cionando para fomentar la ,configuración de 
nuestros bloques, entonces en ese sentido 
cree que hay que ampliar el horizonte del 
RE LEC. Acordado. 

Mencionó el lng. Juan Ignacio Silva (Chile), 
que cada uno de esos puntos lo suscribimos 
sin embargo son pasos que hay que ir agre
gando a una ruta y entonces partimos con 
RELEC sobre la base de una definición simple 
es decir, partir por los constructores y ver si 
existe un piso para conversar. Hagamos la 
primera tarea, después convencemos a nues
tros gobiernos, y así armar lo que queremos 
pero primero discutamos con los ac,tores que 
son los empresarios. 

El lng. Roberto Torres, (Bolivia), expresó que 
son problemas que estamos sufriendo pero en 
Bolivia es mucho más precario; ya que tienen 
un gobierno hostil hacia el empresario privado 
y en este caso el de la construcción y el cons
tructor no somos amigos y tienen la paradoja 
que Bolivia económicamente en este momen
to tiene abundancia, pero con ese panorama 
y ese entorno no le encontramos la vuelta. 
Obras de gran envergadura con invitación 
directa sin ninguna licitación con ese panora
ma, como lo dijo Don Alfredo Guinand que los 
obliguen a asociarse con empresarios de Boli
via, a el gobierno no le va a interesar pero tal 
vez podamos a través de la confederación de 
empresarios privados de Bolivia, es un primer 
paso; solicito a la directiva y a la FIIC, que le 
mandemos un instructivo una sugerencia a la 
confederación de empresarios que en vista de 
la situación de la construcción particularmen-
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te en Bolivia procuren pedirle al gobierno y 
también a los empresarios que vienen a 
asociarse con empresas esa es una solicitud 
de la Cámara Boliviana, señor presidente. 
Acuerdo. 

Comenta el lng. Luis Zárate (México), que 
nuestra declaración conjunta o pronuncia
miento sobre la participación de constructo
ras extranjeras en nuestros países, que se 
firmó en Chile entre todas las cámaras aquí 
presentes, si funciona; un proyecto carretero 
que estaba licitando una empresa mexicana 
contra cuatro, cinco chinas, hablamos con la 
Cámara Boliviana para impulsar a una em
presa Mexicana que estaba peleando la obra 
y el convenio funcionó porque la obra se la 
dieron a una empresa de FIIC, hay que apro
vechar los mecanismos que tenemos. 

lng. Martín Carriquiry (Uruguay), bueno un 
poco a centrar el tema que planteé al princi
pio sobre el eventual convenio para firmar 
entre la FIIC y la FIEC los 5 conceptos que el 
presidente de la cámara mexicana citó, con
ceptos que absolutamente estamos todos de 
acuerdo y que tienen que ser conceptos ne
cesariamente extrapolables, que de alguna 
forma si bien no es obligatorio para las em
presas participantes de la FIIC y de la FIEC 
nos permite a nivel de Federación cuando 
hay desviaciones de empresas socias de la 
FIEC, en nuestros países generar de alguna 
forma un tipo de presión sobre la FIEC para 
que a su vez influya sobre sus socios a los 
efectos de respetar el marco de ese acuerdo 
que es una herramienta. 

Expresó el lng. Ricardo Platt (México) que el 
proyecto de Convenio FIIC-FIEC que se envia
rá les solicitamos que lo examinen detalla
damente. En la forma que nos lo está propo
niendo la FIEC a la FIIC, hay ciertas cosas que 
necesitamos tomarlas con mucha precau
ción. 

Por ejemplo, en primer lugar el convenio 
dice que nosotros nos comprometemos a 
intercambiar mutuamente entre la FIIC y la 
FIEC investigaciones de mercado. Es decir 
como Secretario General de FIIC me va a 
llamar el Secretario de la FIEC y me va a soli-
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citar que yo le mande un estudio del mercado 
de México o de Perú y como yo tengo un con
venio y estoy obligado a mandarle un estudio 
de mercado, yo se lo voy a pedir a la cámara 
de donde me estén pidiendo. Está por verse si 
la cámara me lo quiere entregar para enseñar
les todos sus detalles de mercado a los euro
peos; en el momento que se tarde tres meses 
en entregarlo FIEC va a decir que yo no estoy 
cumpliendo el convenio y me va a poner en 
una posición de vergüenza, e incumplimiento. 
La Secretaría General tiene dificultad a veces 
para que información muy sencilla la respon
dan las cámaras y me temo que esta informa
ción tan laboriosa e importante (que -incluso 
servirá seguramente a quienes vendrán hacer 
competencia a los constructores nacionales 
correspondientes) no me la van a mandar, 
entonces yo na quisiera que nosotros firmá
ramos algo que no es cumplible. 

Siguiente compromiso: informar condiciones 
de acceso a los mercados locales, les tenemos 
que decir nosotros como accesar a los merca
dos locales. 

Además: les tenemos que dar una gran canti
dad de información, informarles entre otros 
sobre los Procesos de Aseguramiento de Cali
dad, así como entendimiento de las Leyes 
locales y Regulaciones, etc., identificar los 
requerimientos de capacitación y oportunida
des, ayudar en la búsqueda de acceso a ban
cos de Desarrollo y Bancos Comerciales en 
general análisis de costos, indicar fuentes 
potenciales para la búsqueda de personal 
capacitado competente, etc. A cambio noso
tros ¿qué recibimos? reciprocidad, ellos nos 
van a mandar similar información para entrar 
a Alemania y como entrar a Bélgica, etc., pero 
considero que es muy difícil que empresas de 
Perú o de México vayan a competir a Bélgica, 
no digo que no podemos, pero en la práctica 
no es fácil y no se ha dado. 
También dice que nos tenemos que reunir por 
lo menos dos veces por año, lo cual sería muy 
grato ir y venir etc. pero no necesariamente 
tendría buena relación costo/beneficio. 

Yo lo que les pido es que revisemos bien la 
propuesta de convenio entre FIIC y FIEC, pues 



tiene puntos delicados, quizá no convenien
tes y algunos muy difíciles de cumplir en la 
práctica. 

El convenio de la Cámara Mexicana es un 
convenio diferente y que es adecuado sin 
ninguna duda para las condiciones y lo digo 
como mexicano y como miembro de la FIIC. 

Hizo un llamado el lng. Manuel López Cano 
(Paraguay), a los colegas a tomar enserio y a 
analizar el tema del RELEC, realmente tal vez 
en Paraguay no le dieron la importancia ne
cesaria y hoy si pueden decir de lo que escu
chó aquí, la importancia que puede tener 
esto en la región por eso reitero a los colegas 
que acompañemos en este barco del presi
dente, asimismo dijo que la FIIC podría pro
mover en nuestros países una ley de incenti
vos a empresas regionales de tal forma a 
hacer frente a estas empresas; dejó esto 
como una propuesta al Consejo. Acordado. 

Dijo el lng. Fernando lbárcena (Perú), se ha 
formado políticamente una alianza del pací
fico que lo conforman México, Colombia, 
Perú y Chile, nosotros todavía en nuestros 
países no estamos utilizando la sinergia que 
eso nos puede dar las bondades de esto para 
después trasladarlo a los otros países de 
nuestra Federación, soy socio de una multi
nacional española de educación no está den
tro de nuestro sector, pero cuando mis so
cios los españoles quisieron venir a poner 
televisión y radio en el Perú porque ya se 
permite; sin embargo había un acápite muy 
importante que era la reciprocidad, la cual 
no se daba, por esa razón no se pudo venir al 
Perú, pero lo que no estoy de acuerdo que 
vengan empresas españolas al Perú promo
vidas por sus embajadores o sus lobbies se 
enteran más que las empresas locales de las 
obras que ya van a salir casi se las otorgan a 
dedo Y ponen una oficina, reciben el adelan
to Y se van, vienen compañías pequeñas y se 
llevan obras de 20, 30 millones de dólares 
del presupuesto local da una garantía y des
aparecen o hacen mal las obras, eso es lo 
que respecta a Perú. En el Perú no se puede 
ocultar que tenemos un déficit de infraes
tructura de 80 mil millones de dólares, esta-

mos abiertos a que vengan pero primero los 
hermanos latinoamericanos y los extranjeros 
de los otros continentes que vengan pero que 
traigan su dinero, esa es la observación. 

Expresó el lng. José Ignacio Otegui (Uruguay), 
que no hay duda de que el Registro que esta
mos tratando de armar, es un elemento im
portante para poder empezar a incursionar 
esto, en estos caminos más allá de hacerle 
algunos agregados también se proponía cosa 
que comparto a mí me preocupa al igual que a 
Ricardo estar enterados de la información que 
nosotros tenemos que brindar, la sugerencia 
es cono_zcamos todos el convenio, me parece 
que los medios de comunicación hoy están lo 
suficientemente avanzados como para poder 
tomar la posición. 

Comentó el lng. Manuel Vallarino (Panamá), 
que lo propuesto no fue para buscar discre
pancias entre las cámaras; es una realidad 
que nos están invadiendo pero si nos queda
mos sin hacer nada nos van a invadir más 
rápido. Expresó que tuvo la buena suerte de 
que a sus manos llegase el acuerdo que iba a 
firmar México con los españoles, dos años 
llevaban trabajándolo y no lo lograban por 
consiguiente CICA tomó la bandera que solici
tó México para que a través de la FIEC in
fluenciáramos y se pudiera firmar y él es un 
convencido de que al recibir Ulrich Paetzold lo 
que se le solicitó y al mandárselo a los espa
ñoles que forman parte del Comité de la FIEC 
que tenía que aprobar, se vieron en la penosa 
obligación de firmarlo porque si no lo firma
ban la FIEC venía de tras de ellos, lo que él 
presentó fue un Draft que pidió a la FIIC que 
se lo revisará y eliminara las cosas que no 
querían, existe la oportunidad de que no ten
ga que ser cámara por cámara, que no sea 
obligante, que no tenga que entregarse in
formación si uno no lo quiere etc., etc., lo que 
ha solicitado es que los apoyen a él y al lng. 
Martín Carriquiry en lo que propusieron en 
Ánkara que nos den un instrumento que valga 
para todos y no va a ser obligante que es el 
que tiene México a quien felicito porque lo 
lograron al final, les tomó dos años, se pre
guntó "dos años por 17 cámaras nos vamos a 
pasar toda una vida tratando de firmar un 
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documento" lo que se está proponiendo es 
abrir la puerta de una relación amplia con 
todas las cámaras a la misma vez con los 
europeos, los europeos vienen huyendo a los 
chinos y por eso es que nos están escuchan
do no porque quieran ser complacientes, 
este es el momento donde ellos están siendo 
invadidos por los chinos entonces quieren 
una alianza por lo menos que no sea tan 
obligante para poder irnos conociendo y de 
ahí que nazcan más fácilmente los acuerdos, 
tenemos que seguir hacia adelante lo más 
rápido que podamos porque las oportunida
des en el tiempo muchas veces se desperdi
cian en este momento Steering Committe 
que le llama la FIEC los recibió y el señor 
presidente de la Cámara española fue el pri
mero que lo recibió, México nos había pedi
do que lo ayudásemos y estoy seguro que 
eso lo impulsó si por dos años se habían ne
gado, se iba a seguir negando y eso fue lo 
que se solicitó y lo que se recibió, por consi
guiente hagamos un Draft que le fascine a 
todo el mundo que no va a ser la gran cosa, 
pero es un comienzo siempre hay que co
menzar por algún lado. 

lng. Juan Ignacio Silva (Chile), terminamos el 
redondeo primero lo que ha pedido Roberto 
Torres creo que la Federación siempre tiene 
disponibilidad de dirigir una carta a quien se 
requiera en los términos pertinentes sobre 
todo si hay términos de sucesión hay tene
mos declaraciones unánimes del consejo 
relativo a que la asociación de empresas 
extranjeras con empresas nacionales debiera 
ser un requisito sí es que nos lo solicita con 
un memorándum a quien hay que dirigirse y 
así cualquier cámara y la Federación está 
disponible para dirigir esa comunicación. 

En segundo lugar el tema de RELEC yo siento 
ha sido un debate interesante, agradezco el 
apoyo de algunas cámaras les pido por favor 
miren y aumentemos el tranco en este tema 
pásenlo el problema de vuelta al Comité 
Ejecutivo porque queremos muchas empre
sas para ver como seguimos el siguiente pa
so. Les digo hoy día la pelota la tienen cada 
una de las cámaras porque en realidad hay 
47 empresas inscritas y hay algunas otras 
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que están en proceso. Cada cámara le va po
niendo el visto bueno, este registro no se 
construye de la nada sino con el visto bueno 
de las cámaras son 47 pero el objetivo era 
llegar entorno a las 300 empresas para tener 
una buena base, pero creo que hoy es una 
tarea para cada uno de ustedes en el sentido 
de darle velocidad a este tema. Acordado. 

En tercer lugar, pienso que el consejo está de 
acuerdo en buscar un afianzamiento en las 
relaciones con la FIEC o sea no hay ahí una 
discusión sino que la advertencia y solicitud 
que nos hace el Secretario General: mirémos
lo todos con cuidado porque después de fir
marlo nos podemós arrepentir porque o no lo 
vamos a cumplir cosa que nos desprestigia
mos y si lo cumplimos vamos a terminar noso
tros facilitando un montón de condiciones 
que pueden ser prácticamente adversas. En
tonces vamos a mandar el convenio en los 
próximos días y lo que nos gustaría es una 
retroalimentación de las sensibilidades de 
cada uno para ver cómo podía ser la redac
ción que le propone entonces la Federación a 
la CICA para que podamos materializar un 
acuerdo, yo soy partidario incluso de que si es 
necesario de que este acuerdo lo rematemos 
el próximo consejo, hay que hacerlo con ve
locidad Manuel, a él gusta andar más rápido 
que yo a mí también me gusta andar rápido 
pero siempre tengo una discusión, a él le gus
ta andar todavía más rápido. Si se puede por 
mail estupendo, si se arma un cierto conflicto 
de opiniones, creo que es mejor volvernos a 
reunir y decidir sobre la mesa el tema así de
bíamos tener y bajo el mando de Martín que 
es nuestro vicepresidente como sería ese 
acuerdo. Acuerdo. 

VIII- Informe de Comisiones 

a) Infraestructura 

El lng. Fernando Lago (Argentina), exhortó a 
una mayor participación de los miembros de 
la Comisión en el futuro para enriquecer los 
resultados. 

Describió algunos de los temas trascendenta
les que la Comisión está tratando, como la 
vinculación del Cosiplan de UNASUR y la Se-



cretaría Protempore del mismo; algunos de 
los aspectos de la participación de FIIC en las 
actividades de CICA, realizados por la Comi
sión; Grupo de Trabajo de CICA sobre Aso
ciación Público Privada; defensa de empre
sas locales ante oferta extranjeras; la Aso
ciación Público Privada PPP como forma de 
apalancar la inversión en Infraestructura, por 
mencionar algunos. 

Expresó que los temas señalados han sido 
consensuados por los Miembros de la Comi
sión, conectándose en forma virtual y fueron 
tema de animado debate presencial en la 
reunión de Comisión que sostuvieron previa 
a este Consejo. En ese proceso, se han movi
lizado las opiniones de los participantes de la 
Comisión y se han solicitado sus propuestas 
para modificar la Agenda o para agregar te
mas a la misma, llegando, por consenso, a lo 
aquí expuesto. 

Asimismo manifestó que seguirán trabajando 
para el fortalecimiento de la actividad de la 
Comisión, alentándola en forma permanen
te, para avanzar más rápidamente en la con
creción de las metas propuestas. Finalmente, 
agradeció el apoyo del Consejo Directivo que 
posibilita el tratamiento de la Agenda pro
puesta. Acuerdo. 

El informe se incluye como Anexo s.• 

El lng. Ricardo Platt (México) agradeció y 
reconoció a la Cámara Argentina así como al 
lng. Fernando Lago por su buen desempeño 
y por el apoyo que tenemos de participación 
y gestión ante CICA a través de su persona. 

b) Vivienda y Desarrollo Urbano 

La Arq. Sandra Forero (Colombia), m1c10 
mencionando que se presentó el Proyecto: 
Políticas habitacionales en la región, recopi
lación de los principales instrumentos de la 
demanda. 

Esquemas de aseguramiento en la actividad 
edificadora: Espacio de participación y deba
te de las cámaras asistentes. 

Describió cada una de las Políticas para im
pulsar la demanda de vivienda en Latinoamé
rica: una mirada a las experiencias recientes: 

Avance del 50% del proyecto de la comisión 
de vivienda y desarrollo urbano. 

• Déficit de vivienda: un problema con 
nuevas soluciones por aplicar 

• Los países latinoamericanos han realiza
do un gran esfuerzo por dinamizar la de
manda como: 
• Subsidios monetarios. 
• Facilitación en la obtención de cré

ditos. 
• Subsidios a la tasa de interés. 
• Población objetivo de ingresos ba

jos y de alta vulnerabilidad. 
• Incentivos a la oferta menos gene-

ralizados. 
Por mencionar algunos. 

Asimismo describió la Agenda de trabajo, que 
es el 50% de trabajo restante del proyecto: 
cómo impulsar la oferta de proyectos en la 
región. Finalmente describió los Temas a vali
dar. Acuerdo. 

El informe se incluye como Anexo 6v1 y se 
encuentra disponible en: 
http://www.fiic.la/memorias.php 

e) Construcción Sostenible 

El lng. Guillermo Carazo (Costa Rica), proce
dió a describir brevemente los antecedentes 
de la comisión como es Estado de la Construc
ción Sostenible en base a los acuerdos deriva
dos de la Reunión de Consejo Directivo cele
brada en Buenos Aires, Argentina. 

En cuanto a la publicidad y con el fin de llegar 
a más personas era necesario crear contenido 
en Facebook y un blog. Se tiene que lo
grar el link con la página Internet de la FIIC y 
las comisiones de construcción sostenible de 
cada país vayan subiendo sus logros. Acuerdo. 

Asimismo mencionó sobre la Norma Leed 
tropicalizada en Costa Rica, que es la normati
va RESET, la cual ya está en proceso de certifi
cación para diseño. También mencionó que el 
Proyecto denominado "Promoción del Desa
rrollo Sostenible en la Industria Latinoameri
cana de la Construcción" de FIIC con CAF Ban
co de Desarrollo de América Latina, no será 
posible llevarlo a cabo en estos momentos. 
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Sin embargo se tratará de tener un link con 
la IAFI y el Banco Mundial. Acuerdo. 

El informe se incluye como Anexo 7•11 se 
encuentra disponible en 
http://www.fiic.la/memorias.php 

d) Responsabilidad Social Empresarial 

El lng. Lorenzo Cosntans (Chile), describió las 
características generales del Premio Lati
noamericano de Responsabilidad Social Em
presarial FIIC bienio 2014-2016, las cuales 
fueron desde el objetivo hasta las fechas 
generales. Mencionó el proceso de evalua
ción que se tuvo para dicho Premio. Qué 
países se postularon, mencionando a las 
Empresas Ganadoras para recibir el Premio 
RSE en su segunda edición que fueron: Argos 
(Colombia); Cosapi (Perú); Y&V (Venezuela). 

Dio algunas recomendaciones de la Comisión 
como: el objetivo de difundir e incentivar las 
buenas prácticas en las empresas de la cons
trucción, todas las cámaras asociadas a la 
FIIC debieran llevar a cabo un Premio de RSE, 
con la asesoría de la Secretaría Ejecutiva de 
la FIIC. Las empresas que hayan sido premia
das en materias de RSE por las Cámaras a la 
que pertenecen, sean postuladas al premio 
FIIC. Reforzar la difusión del Premio RSE FIIC 
por parte de las cámaras Latinoamericanas, 
enviarles a los países que no tienen un Pre
mio como Argentina, Bolivia, Costa Rica, 
Honduras, Nicaragua, Paraguay, Perú y Uru
guay. Acuerdo. 

Incentivar la participación de empresas de 
menor tamaño, es decir empresas con ventas 
inferiores a los USD 10,000,000 (Sin IVA). 
Ampliar los tiempos de postulación para las 
empresas. 

Por otro lado presentó el proyecto sobre las 
Becas empresarios de la construcción que 
otorga la Cámara Chilena para la Educación. 

El informe se incluye como Anexo av111
, y se 

encuentra disponible en 
http:ljwww.fiic.la/memorias.php 

Comentó el lng. Ricardo Platt {México), que 
al igual que la CChC, la CMIC beca en la ca
rrera de ingeniero constructor y en otras, en 
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la visita que hizo en Medellín se enteró que 
Antioquia hace también un trabajo de esa 
naturaleza, considera que muchas cámaras 
están haciendo algo, entonces sugirió que 
todas las cámaras acordásemos enviarle a la 
comisión de RSE, este tipo de programas para 
que ellos los conozcan los documenten y va
yamos teniendo una idea general y que uste
des para el próximo Consejo nos hicieran 
favor de presentar un resumen de lo que es
tán haciendo las cámaras y con base en eso 
pudieran ayudar a otras cámaras con ejem
plos que les pueda ser de utilidad. Acordado 

lng. Lorenzo Constans (Chile), la parte del 
premio es solamente incentivar, los que no 
tienen reglamento tenemos este trabajo y lo 
otro entregar un informe yo creo que no hay 
ninguna complicación porque aquí hay un 
tema también tributario utilización de recur
sos públicos entonces yo creo que es intere
sante poder compartir esas mismas experien
cias. Acuerdo. 

lng. Francisco Sandoval (El Salvador), quisiera 
hacer una propuesta específicamente con el 
tema de la comisión de vivienda y desarrollo 
urbano, que se emita un documento para que 
cada cámara pueda llevarlo a la autoridad de 
vivienda de su gobierno como un análisis y 
propuestas de FIIC, respecto a la edición de 
América Latina en el tema de vivienda, la ra
zón u objetivo de mi sugerencia es que por 
ejemplo en el caso nuestro llevamos análisis, 
llevamos propuestas a las autoridades y siem
pre tienen duda debido a la burocracia y falta 
de experiencia o capacidad, las autoridades y 
uno de los cuestionamientos muy generales 
es que las propuestas y análisis están basadas 
en intereses evidentemente empresariales y 
no se quieren dar cuenta de que son propues
tas de nación que va a hacer un gran derrame 
de beneficios y muchas veces preguntan o 
cuestionan si las propuestas ya se han puesto 
en práctica en otros países, de tal manera que 
este documento nos permitiría llegar con las 
autoridades de vivienda de gobierno y hacer
les ver que es un análisis, que en este análisis 
de FIIC que es el referéndum de la construc
ción y de vivienda en América Latina hay mu-



chas análisis y propuestas que son generales 
y que pueden ser perfectamente aplicables. 

Arq. Sandra Forero (Colombia), si yo creo 
que el primer intento del documento que 
recoge todo es el que estamos entregando 
hoy, yo quisiera que lo mirarás y nos dijeras 
ese puede ser o se generara un resumen 
ejecutivo, es un documento extenso son 
doscientos y pico de páginas donde están las 
políticas de 10 países que nos entregaron las 
cámaras mirandas de una manera uniforme, 
homologando un lenguaje y tratando de 
trabajar el mismo tema del salario mínimo 
mirándolo en dólar_es un poco para volverlos 
comparables y lo vamos a colgar en la página 
de FIIC, ahí está solo demanda vamos a ter
minar oferta, la idea, el objetivo del docu
mento es que tengamos claro que podemos 
proponer donde ha sido exitoso, en donde 
no, nos miramos como región pero tenemos 
unas cositas unas particularidades que no 
dejan que todo se aplique en todas partes. 

lng. Ricardo Pla (México), efectivamente es 
un documento oficial de FIIC, tendrás todo el 
apoyo de la comisión, ya en corto cada país si 
tiene alguna necesidad Sandra ha demostra
do una gran voluntad de apoyo a todos y 
estoy seguro que en cada caso particular los 
ayudaría. Y si necesitan alguna gestión de 
FIIC a nivel de mesa directiva, de algo, la 
podemos hacer con gusto. 

El lng. Luis Zárate (México), compartió en el 
tema de la construcción sustentable y que 
presentaron la primera norma oficial para el 
manejo de residuos industrial y de la cons
trucción, si están de acuerdo lo integramos al 
documento y sus comentarios serán bienve
nidos, esta norma ya es oficial en nuestro 
país y puede ser de utilidad para otros com
pañeros. Acordado. 

IX .. Informe deda Comisión Revisora de fos. 

Estados Financierós 

Dijo el lng. Benjamín Lanzas (Nicaragua), 
hemos revisado el informe financiero hecho 
las preguntas respectivas a Don Alberto Avi
la, y encontramos que reflejan la situación 
financiera real de nuestra organización a la 

fecha tenemos en caja 290 mil dólares al corte 
del 30 de junio y vemos que no existen pasi
vos, después de nuestro análisis, encontramos 
que el próximo año va a ser un año deficitario 
por no tener el ingreso de un Congreso. 

Dado que la Cámara Chilena de la Construc
ción va a ser sede de un evento a nivel mun
dial como es Conexpo Latinoamericana quisie
ra proponer a nuestros amigos chilenos que 
consideren la posibilidad de tener un Congre
so en Chile en el año 2015. Acuerdo. 

Y finalmente quisiéramos darle el agradeci
miento a la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción por su aporte extraordina
rio de toda la ayuda que le dan a la sede FIIC 
en México, gracias. Acuerdo. Se hace formal 
agradecimiento a la CMIC como indica. 

lng. Ricardo Platt (México), entonces quisiera 
pedir la aprobación de los estados financieros 
al igual del presupuesto con el que trabaja
ríamos el próximo ejercicio. Aprobado. 

X. Informe Evolución en lá Economía de los 

países miembros fllC 

El lng. Luis Zárate (México), hizo presenta
ción sobre la Economía en los países miem
bros en el año 2013, en la que el Producto 
Interno Bruto de la industria de la construc
ción de los países integrantes de la FIIC en 
2013 ascendió a 355 mil 182 millones de dóla
res aportando aproximadamente el 9% al PIB 
mundial de la industria de la construcción; 
respecto al panorama, expresó que la recupe
ración mundial sigue siendo desigual: Los 
grandes déficits fiscales de los países desarro
llados (principalmente europeos) han retrasa
do la recuperación de la economía global, lo 
cual tiene un efecto restrictivo en el resto de 
las economías emergentes. 

Las perspectivas de los años 2013 - 2014, Los 
países de toda América Latina y el Caribe cre
cerán en su conjunto 2.5% en 2014, tasa lige
ramente inferior a la registrada el año en 
2013 (2.7%). 

Las conclusiones fueron Al primer semestre 
de 2014, el crecimiento mundial ésta siendo 
más débil de lo previsto, lo que demuestra 
que sigue siendo prioritario elevar el crecí-
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miento efectivo y potencial en la mayoría de 
las economías. 

En muchas economías avanzadas y mercados 
emergentes se necesitan con urgencia re
formas estructurales para cerrar las brechas 
de infraestructura, reforzar la productividad. 

Se deben realizar los ajustes fiscales necesa
rios para impulsar los mercados internos. 

Deben generarse los instrumentos jurídicos 
necesarios que permitan atraer inversión 
privada otorgándoles certidumbre. Ante un 
entorno de contracción de los mercados 
externos los países de la FIIC requieren ac
ciones y cambios que permitan fortalecer sus 
mercados internos y ser más competitivos 
para atraer inversiones. 

Los gobiernos locales e iniciativa privada 
deben buscar y conciliar propuestas que 
impulsen los cambios necesarios para hacer 
frente a los vaivenes externos. 

"Por otro lado planteó que podría aprove
charse las experiencias de Venezuela y Brasil 
de explorar en aguas profundas, construc
ción de refinería hacer un bloque para con
trarrestar y que lo promueva la FIIC. 

La presentación se encuentra como anexo 
91

' y disponible en 
http://www.fiic.la/memorias.php 

XI Asuntos Vatios 

a- Informe Red Interamericano de Centros 
de Innovación en la Construcción 
(INCONETJ 

lng. Ricardo Platt (México), inicia el tema 
indicando: como ustedes saben INCONET 
tiene sus autoridades, hay un grupo de con
sejeros que estamos abocados a trabajar el 
tema, mismo que se llama el Consejo Supe
rior y es el encargado de marcar los linea
mientos generales de INCONET. 

El Comité Ejecutivo se permitió designar 
dentro de sus facultades a nuestro amigo, y 
compañero, también expresidente de la Cá
mara Chilena de la construcción y gran entu
siasta del tema de la innovación, Gastón 
Escala. Su nombramiento fue totalmente 
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bien recibido por ustedes el día de ayer. 
Aprobado. 

Además ayer hicimos un reconocimiento a 
nuestro amigo Máximo Honorato; por su des
tacada gestión como presidente de la Red 
lnteramericana de Centro de Innovación de la 
construcción INCONET durante el período 
2012-2014 y se hizo entrega de un reconoci
miento. 

lng. Máximo Honorato (Chile), agradeció el 
reconocimiento y la confianza, el estar al ser
vicio de FIIC es un honor. 

lng. Gastón Escala (Chile), el consejo superior 
de INCONET está formado por el Perú, Argen
tina, Brasil, Colombia, México y Chile, selec
ciona, ve y define los temas prioritarios, hay 
un soporte ejecutivo liderado por Juan Carlos 
León, el cual maneja la agenda estratégica 
donde localiza esfuerzos y recursos, apoya a 
cámaras nacionales, difunde a empresas so
cias de los distintos temas y a su vez articular 
las iniciativas como las misiones tecnológicas, 
estudios e investigaciones, seminarios y con
gresos, cursos de formación, etc. Ayer tuvi
mos 4 expositores de muy buen nivel Ornar 
Garcia y Harold Fajardo con el tema del BIM, 
del Arq. David Basurto con Internet, Plata
formas y Redes Sociales; Nuevos modelos de 
Negocio para la Industria de la Construcción 
una iniciativa de CAMACOL innova 2020, de 
Carlos Arango. Comentó que es el programa 
de la misión tecnológica a Brasil y quedaron 
todos invitados hay 15 inscritos y debiera ser 
no más de 25 puedan inscribirse en cada una 
de sus cámaras o directamente con Juan Car
los León. Como actividad futura, el coordina
dor general contactará con las distintas cáma
ras para comentar respecto a la iniciativa de 
crear una plataforma latinoamericana de ins
titucionalidad y normativa en la edificación, 
este proyecto, Juan Carlos se va a acercar a las 
distintas mesas para detallarles esta actividad 
futura. Acuerdo. 

Finalmente agradeció la designación como 
nuevo presidente de INCONET que indicó que 
es un desafío. 

La presentación se incluye como anexo 10'. 
Se encuentra disponible en: 
http://www.fiic.la/memorias.php 



b- Presentación individual de tres Cámaras 
sobre su organización y actividades más re
cientes 

1.- Cámara Salvadoreña de la Industria de la 
Construcción (CASALCO), el lng. Carlos José 
Guerrero, presidente. Inició diciendo que El 
Salvador es un país con 6 millones de habi
tantes el cual tienen una economía con Pro
ducto Interno Bruto cerca de 24 mil millones 
de dólares, densamente poblado y los socios 
comerciales más importantes son primero 
Estados Unidos, el segundo nuestro vecino 
Guatemala y estamos viviendo una situación 
complicada de bajo crecimiento. 

Posteriormente habló del "Entorno Económi
co Mundial", sobre perspectivas de creci
miento económico mundial por grupos de 
países, comentó las primeras 10 economías 
por PIB para el 2050. 

Sobre la situación de América Latina mencio
nó las Proyecciones de Crecimiento Econó
mico 2014 y 2015. 

Por lo que respecta a El Salvador mencionó 
sus Tasas de crecimiento anual del Producto 
Interno Bruto (PIB) y resaltando que el sector 
de la construcción se encuentra estancado 
así como la economía. 

Se realizaron diversas preguntas que fueron 
respondidas por el lng. Carlos Guerrero. Se 
le felicitó por la completa presentación. 

La presentación completa se incluye como 
Anexo 11'1 y se encuentra disponible en 
http://www.fiic.la/memorias.php 

lng. Roberto Sitten (México), comentó que 
es el 2% sobre el PIB, lo que impacta las 
remesas en México y Salvador 17% y Hondu
ras el 15%, o sea México tiene muy poco. 

A manera de pregunta el lng. Luis Zárate 
(México) como ésta la Ley de Obra Pública 
en los países miembros de la Federación, 
porque después de ver los montos de inver
sión y que certidumbre puede darse a los 
inversionistas y el caso de México estamos 
trabajando con una Ley que es todo lo con
trario, es una Ley restrictiva que no favorece 
la inversión, ni la transparencia, ni la rendi-

ción de cuentas. En nuestro caso ya está en el 
Congreso la propuesta de nueva Ley de Obras 
Públicas Federal y estimamos que va a apro
barse durante el mes de septiembre, pero 
valdría la pena saber qué está pasando en 
otros países porque nosotros no íbamos a 
cumplir con el plan de infraestructura con la 
Ley actual, definitivamente era una Ley para 
no hacer nada, sin figuras de arbitraje, en que 
toda la balanza estaba contra el contratista; 
valdría la pena hacer un ejercicio o por lo me
nos recoger la opinión de varios de los cole
gas. Que quede sobre la mesa. Acordado. 

2. Cámara Chilena de la Construcción (CChC), 
el lng. Daniel Hurtado, presidente, habló so
bre CPI que es el Consejo Político de Infraes
tructura, que se creó en Chile para potenciar 
la construcción de infraestructura; en este 
momento ya está transformado en Corpora
ción sin fines de lucro que tiene 10 socios, son 
universi_dades académicas, la minería, los pro
ductores de madera, por supuesto la cons
trucción y le ha tocado a él presidir ese Conse
jo, se encuentran dos Expresidentes de la 
República Don Eduardo Frey y Don Ricardo 
Lago, hay 8 Exministros de la República, te
nemos empresarios académicos, el presidente 
del Colegio de Ingenieros entre otros. Han 
venido trabajando con esto y la verdad es que 
el tema de la infraestructura. La infraestructu
ra como porcentaje del PIB ya es un tema en 
Chile, pretenden que al final del gobierno de 
la Sra. Bachelet el año 2017 o principios de 
2018 esto sea una ley de lo que represente 
una mirada a largo plazo la infraestructura a 
30 o 40 años plazo de tal manera que sea 
como una especie de Banco central que sea 
independiente del gobierno de turno y pueda 
estar contemplando estas obras de infraes
tructura en un plazo más allá de lo que un 
gobierno puede. 

Otro tema es respecto de que se llamaba 
construye tranquilo que es un proyecto de 
salud para los trabajadores de la construcción 
ha seguido funcionando muy bien, para re
cordar cada trabajador paga 1 dólar al mes y 
eso le da derecho a tener un seguro de salud 
donde su máximo copago independiente cual 
sea la enfermedad si le da cáncer con un co-
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pago no mayor de 400 dólares tiene acceso a 
clínicas privadas de buena calidad, en este 
momento tienen alrededor de 25 mil familias 
inscritas en ese proyecto, su objetivo es lle
gar a 40 mil, la verdad que aunque sea un 
dólar, eso lo hace a veces no entrar, sin em
bargo ya están avanzando en ese tema. 

Por otro lado expuso respecto al Balance de 
la Vivienda en Chile dividen en 2 segmentos 
aquellos hogares cuyos ingresos sobre pasan 
los 22, 1 UF, son mil dólares, ellos ven la 
línea de la pobreza bajo, los que ganan men
sualmente menos de mil dólares y lo que 
ganan mensualmente más de mil dólares son 
otro segmento. Hay dos déficit, desde el 
censo del año 82 del año 2011 el déficit 
cuantitativo ha disminuido en forma muy 
importante y hoy día tienen 142 mil vivien
das de déficit, ellos llegaron a hacer más de 
100 mil. viviendas sociales al año, han hecho 
dos millones y medio de viviendas sociales en 
Chile la verdad es que esa cifra ya práctica
mente la cifra que va quedando son familias 
que van entrando todos los años al sistema; 
sin embargo hay 381 mil viviendas de bajo 
standard, el gobierno ha hecho un nuevo 
subsidio que se llama PPPF Plan de Protec
ción del Patrimonio Familiar y lo que hace 
ese subsidio de 3 mil dólares es que la familia 
que tiene una vivienda en mal estado postula 
y puede tener acceso al subsidio, le permite 
mejorar la vivienda, le permite mejorar el 
standard. Otro segmento los que ganan más 
de mil dólares mensuales el déficit cuantita
tivo es de casi 4 veces de la familia de meno
res recursos, entonces qué ha pasado en 
Chile, la ayuda social se ha ido focalizando a 
las familias más pobres y las familias de in
gresos medios está quedando rezagada y la 
verdad que el problema es dramático porque 
hoy día estamos hablando en Chile de una 
reforma educacional con educación gratuita 
hasta el momento eso no existe y sin embar
go las familias de menores recursos tienen 
subsidios de educación, tienen educación 
gratuita, tienen becas para estudiar en la 
universidad, tienen mucha ayuda social que 
no tienen las familias de clase media y por lo 
tanto la familia clase media es la carga más 
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fuerte que hay sin duda en su país, cuesta 
mucho que logren por decir una familia que 
junta dos mil dólares mensuales pretende que 
pague una universidad que vale mil dólares 
mensuales, al ganar dos mil dólares mensua
les ya no tiene derecho a una ayuda social del 
estado, tienen algunas formas de acceder a 
una beca pero no están establecidas como 
para la gente de los bajos recursos que tienen 
ayuda en todas las áreas, como vemos aquí 
estos 381 mil 510 personas familias o casas 
que faltan son mucho más grandes que las 
140 mil que había para las familias más caren
ciadas. 

Las conclusiones es que un poco lo explicó de 
que hay que incentivar y esperan que con una 
reforma tributaria muy fuerte que se irá apli
cando en Chile, ojalá que esta ayuda de la 
vivienda llegue también a las familias de clase 
media porque son las que más la están necesi
tando. 

Finalmente comentó sobre el tema del incre
mento de los impuestos, el incremento del 
ingreso percapita y las consecuencias de tener 
hoy un bajo crecimiento que este año ya va en 
2% del PIB. 

La presentación completa se incluye como 
Anexo 12'11 y se encuentra disponible en 
http://www.fiic.la/memorias.php 

lng. Fernando lbárcena (Perú), hizo una ob
servación, que es importante debido a lo que 
han presentado nuestros hermanos mexica
nos del convenio con España, lo importante 
cuando se invierte en infraestructura es que 
vengan países que traigan capitales e invier
tan en infraestructura, en España se pasaron 
de infraestructura, o sea hay aeropuertos 
donde no aterriza un avión, hay estaciones 
ferroviarias donde recogen un pasajero al dla, 
y crearon una deuda pública enorme de 1 
billón de euros y la deuda privada es la que 
más preocupa, entonces levantar eso es bas
tante difícil, yo no creo que México haga in
fraestructura en España porque la infraestruc
tura ya está toda hecha se han pasado, enton
ces yo creo más bien que España va a hacer 
infraestructura en México y en Latinoamérica 
como lo está haciendo ahora era una reflexión 



importante porque es conveniente que de 
afuera traigan capitales y no se endeuden los 
países, ni las empresas privadas con muchas 
concesiones relacionadas con infraestructu
ra. En general los países europeos son ya de 
economías maduras con poca necesidad de 
infraestructura, edificación o vivienda, com
parada con la necesidad de Latinoamérica, 
no hay pues tanto que ir a construir allá. 

La Arq. Sandra Forero (Colombia), presentó 
el libro como trabajo de la Comisión y una 
revista del Congreso FIIC y Expo CAMACOL. 

El lng. Juan Ignacio Silva (Chile) felicitó por 
tan buen trabajo. 

3.- Cámara Nicaragüense de la Construcción, 
lng. Benjamín Lanzas, presidente, habló 
sobre el Gran Canal de Nicaragua. 

Comentó que el proyecto tiene un significa
do importante para Nicaragua y será inver
sión totalmente privada. Dicho proyecto 
puede reducir en gran medida la distancia 
desde los países de Asia a Norteamérica, a la 
costa este de Sudamérica y a los países de 
Europa. Asumirá el 5% del transporte de la 
totalidad del comercio mundial, lo cual re
presentará enormes beneficios económicos 
para Nicaragua. Con la duplicación del PIB 
nacional, Nicaragua se convertirá en uno de 
los países más ricos de América Central. Así 
mismo, van a participar de forma directa en 
la construcción de este proyecto más de 
50,000 trabajadores. En la etapa de opera
ción, se van a generar más de 200,000 em
pleos. 

La presentación se hizo con carácter de in
formación reservada, por lo que el lng. Ben
jamín Lanzas solicitó la comprensión de que 
no se entregaba la presentación para difu
sión general. 

Preguntó el lng. Alfredo Schmidt (Chile), qué 
cuál es la rentabilidad que tiene esa obra o 
solo sería como rentabilidad. 

lng. Benjamín Lanzas (Nicaragua), La renta
bilidad económica no es relevante, el punto 
de equilibrio económico se obtiene con tan 
solo 13 barcos al día, eso es todo lo que ne-

cesitan, y se está diseñando para que crucen 
muchos más. Esto véanlo ustedes como un 
proyecto geopolítico. 

lng. Luis Zárate (México), es más que todo 
cultural como juega con el canal de Panamá y 
el probable transismico que se va a hacer en 
México ya tendríamos tres. 

lng. Benjamín Lanzas (Nicaragua), Creo que 
tendríamos más porque ya Manuel me dice 
que Panamá se está preparando para un se
gundo canal. La verdad es que el Canal de 
Nicaragua los números dan. con el 5% del 
transporte comercial mundial, así que hay 
suficiente para todos 

Dr. Juan Martín Caicedo (Colombia CCI), las 
razones geopolíticas son importantes, pero 
Luis hizo una pregunta, el mercado, Luis me 
corrige pero hace poco que estuvimos en el 
DF tuvimos la oportunidad de conocer la noti
cia de un convenio hecho con China para que 
ustedes construyan por un valor incluso supe
rior al del canal de Nicaragua 60 mil millones 
de dólares un canal seco entre los dos océa
nos la pregunta es pueden haber razones 
geopolíticas pero habrá pos Panamá habrá 
buques, habrá mercados, esa es la gran pre
gunta y Luis valdría la pena que nos comenta
ras en este escenario no sé si razones diplo
máticas lo permitan o no lo permitan si es una 
realidad lo que algunos vimos en una reciente 
visita al DF como noticia en una visita incluso 
el presidente Chino se firmó un convenio en 
relación a la posibilidad de una canal seco 
entre los dos mares en México, tendríamos 
tres canales, el canal seco, el canal de Nicara
gua, y el canal de panamá que por lo demás 
se está ampliando existe mercado para esos 
tres canales, es una pregunta que por lo me
nos queda flotando en esta mesa. 

Respondió el lng. Luis Zárate (México), sí 
efectivamente hay un memorándum de en
tendimiento con los chinos para desarrollar 
este canal seco, ellos financian es muy pareci
do a lo que dijo Benjamín financian todo lle
van constructores, chinos, cemento chino, 
etc. Si es un proyecto que lleva años cocinán
dose, porque además son 200 km que liga los 
dos puertos petroleros más importantes Salí-
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nas Cruz con la zona de Coatzacoalcos y es 
una región que además el gobierno quiere 
impulsar porque es la región sureste del país 
que es la región más pobre; tiene mayores 
recursos naturales y es la más pobre, enton
ces es todo un proyecto estratégico para 
nosotros y les adelanto los chinos ya van a 
hacer el tren México - Querétaro 220 km de 
un tren rápido, un tren de pasajeros, tam
bién financiado totalmente por ellos ya se 
anunciaron las bases de licitación. 

lng. Roderick McGowen (Panamá), conside
ramos que es un proyecto bastante ambicio
so más sin embargo sabemos que como con
tratistas que con suficientes recursos finan
cieros en ingeniería todo es posible, así que 
le deseamos el mayor de los éxitos en su 
proyecto y deseamos ofrecerle a la Cámara 
Nicaragüense todo el apoyo de parte de Pa
namá en lo que respecta pues a los temas de 
ingeniería cuenten con el apoyo de nosotros. 

lng. Juan Ignacio Silva (Chile), bueno le 
deseamos suerte a Nicaragua con la inver
sión con China y que resulte adecuadamente 

4. Cámara Venezolana de la Construcción 
lng. Jaime Gómez Torres, presidente, quien 
habló del Modelo Político institucional; del 
Plan de la patria 2013 - 2019; mostró el 
diagnóstico actual del desempeño sectorial; 
de la Estrategia de control sustentada en la 
seguridad, defensa y control social; de los 
retos para las empresas. Asimismo de la Pro
fundización y consolidación del entorno jurí
dico adverso que desfavorece el desempeño 
de las empresas; los principales problemas 
del sector y sus consecuencias; del Plan es
tratégico de la Cámara Venezolana; sobre la 
Infraestructura, Maquinaria pesada y energía 
y su justificación; el proyecto consiste en 
promover un marco de políticas para las 
Asociaciones Público - Privada (APP's) en el 
desarrollo y mantenimiento de la infraestruc
tura en Venezuela, asimismo describió cuál 
era el objetivo y sus actividades. También 
habló de la Vivienda y Desarrollo Inmobiliario 
y su justificación, describió las propuestas en 
cuanto a masificar la construcción de vivien
das y las actividades y su propuesta de reali-
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zar benchmarking sobre contratación colecti
va. Estos fueron unos de los temas que abor
dó el Ing. Gómez, 

Aprovechar esta oportunidad de oro que se 
nos presenta ahora que la UNSAUR va a estar 
presidida por una persona notable el expresi
dente Colombiano Sr. Néstor Samper noso
tros en Venezuela consideramos que así como 
la Unión Económica Europea existen normas, 
lineamientos que engloban y caracterizan a 
todos los países que la integran, por supuesto 
que lograr eso en nuestra América se ve com
plejo, pero si debiéramos tratar de lograr los 
conceptos básicos sobre todo en temas de 
licitaciones, transparencia, corrupción, en fin, 
nuestra propuesta concreta es tratar de obte
ner el apoyo de Colombia para que el expresi
dente Samper logre que de algún modo haya 
unos hitos mínimos establecidos, en estos 
temas para la región y eso a su vez de otra 
manera pueda ayudar a Venezuela para po
nerla en otra situación 

La presentación es anexo 13'111 completa se 
encuentra disponible en 
http://www.fiic.la/memorias.php 

lng. Juan Ignacio Silva (Chile), dos cosas lógi
camente unas gestiones con el presidente 
Samper siempre son útiles, además yo dejo 
siempre la oferta de lo que se le considere a la 
Cámara Venezolana que pueda hacer la Fede
ración por los problemas que enfrentan aun
que sea un grano de arena, el Comité Ejecuti
vo, este consejo están completamente dispo
nible para lo que requieran, que consideren 
sea necesario desde el punto de vista de la 
Federación, así que queda disponible eso y 
gracias por la presentación que nos han he
cho. 

lng. Ricardo Platt (México), en primer lugar la 
solidaridad con nuestros amigos venezolanos, 
todo nuestro aprecio, les hemos preguntado 
siempre como podemos ayudarles. El año 
pasado nos solicitaron que asistiéramos a 
Caracas al aniversario de CVC y los acompa
ñamos. Ojala que hubiera una cosa concreta 
en que apoyarles hoy, por ejemplo lo del pre
sidente Samper lo veo muy ambiguo, sugiero 
designen un grupo de personas que se siente 



con nosotros·y precisar el tema. Vamos sien
do prácticos con todo el apoyo y el aprecio 
hacia ustedes, pero que nos digan exacta
mente como sí les servimos mejor. 

lng. lrwin Perret (Venezuela) yo creo que 
con el tema de Venezuela hay un punto con
creto que fue lo que planteó el presidente 
Gómez, que es en relación al tema de 
UNASUR y Cosiplan, yo creo que ahí hay una 
agenda de trabajo prevista con Cosiplan y yo 
creo que si Cosiplan, de verdad ahora va a 
hacer una cosa más seria de lo que ha sido 
estos últimos años, ya que va a haber una 
secretaría general en Quito y que va a tener 
una agenda de trabajo precisa con este uru
guayo, a mí me parece que eso sería un pun
to, un lugar preciso donde plantear lo que 
dice el lng. Gómez, porque es una decisión 
política al final y esas presiones políticas a 
veces ayudan para que las cosas mejoren en 
el país entonces ahí hay algo concreto que se 
puede hacer. 

Arq. Sandra Forero (Colombia), yo creería 
que no son excluyentes las dos cosas, yo 
creería que uno no se puede reunir acá con 
70 delegados y no hacer una Declaración yo 
sé que son las declaraciones, pero también 
sabemos todos lo que tienen ustedes ahí, 
entonces yo no desestimaría la declaración 
como un primer paso y que UNASUR sepa y 
Samper sepa que es lo que está pasando 
realmente con la actividad y sea un abrebo
cas pedirle el apoyo, estamos hablando de 
un presidente de UNASUR colombiano ex
presidente pero que está ahí por algo, creo 
que si debe acercarse el Comité hacer esa 
gestión, que se haga con mucha sutileza por
que seguramente eso puede devolverse a 
ustedes una gestión de esas. 

lng. Juan Ignacio Silva (Chile) creo que com
binando con lo que dice nuestro Secretario 
General, lrwin, Sandra, creo que invitando 
pienso yo a Juan Martín puede contribuir, 
creo que una pequeña comisión que propon
ga dos o tres medidas, si está de acuerdo el 
Consejo deja alguna representación en el 
Comité Ejecutivo para poder actuar con ma
yor eficiencia si hay mucha complejidad en la 

aclaración se lo ponemos en conocimiento 
por la vía Internet a todos pero que los dos o 
tres puntos que considere la cámara de la 
construcción de Venezuela que se requieran, 
estamos disponibles para hacerlo y quedamos 
en posición para que eso funcione lo más 
rápido posible, acordado unánimemente. 
Acuerdo. 

c.- Cámaras postulantes para siguientes even
tos 

lng. Juan Ignacio Silva (Chile), recibimos la 
propuesta hace un mes y medio de parte de la 
Cámara Mexicana de realizar el próximo Con
sejo Directivo FIIC en Marzo de 2013 en ciu
dad de México, en el marco del Congreso de 
laCMIC. 

lng. Luis Zárate (México), les estamos repar
tiendo un tríptico borrador con el programa 
del Congreso, que dice lo importante para 
nosotros que esté la FIIC celebrando su Con
sejo con nosotros, el Congreso Mexicano de la 
Construcción son 5 días, tienen ustedes el 
programa. Está confirmada la asistencia del 
Presidente de la República a inaugurar el Con
greso. Si le damos el énfasis de la participa
ción de la FIIC creo que eso va a fortalecer 
mucho. Posteriormente describió el programa 
del evento, expresando que la tradición es 
que inaugura el Presidente de la República y 
clausure el Jefe de Gobierno, o sea el Alcalde 
de la ciudad de México. 

Hace petición formal para incluir en el pro
grama del Congreso, el Consejo de la FIIC. 

El lng. Juan Ignacio Silva (Chile), sometió a la 
consideración del consejo la proposición de la 
cámara mexicana de realizarlo. Aprobado 

El lng. Daniel Hurtado presidente de la Cáma
ra Chilena solicitó que la Cámara Chilena se la 
anfitriona para una Reunión de Consejo Direc
tivo en el mes de octubre del 2015. 

El lng. Ricardo Platt solicitó a las cámaras que 
nos envíen sus calendarios de eventos, a fin 
de incluirlos en el web de FIIC. 
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lng. Juan Ignacio Silva (Chile) Está disponible 
el siguiente año para que alguna cámara que 
esté interesada lo haga saber con el tiempo. 

Expresó el lng. Claudia Koper {Guatemala), 
estamos platicando recién en la reunión de 
ayer y hoy y quisiéramos ver si tenemos la 
oportunidad en el 2016 que pudiéramos 
hacer algún evento que vaya con el nuestro 
en la antigua Guatemala, también aprovechó 
en presentar al nuevo presidente de la Cá· 
mara para que él comente todo esto. 

lng. Pelayo Llarena (Guatemala), sería un 
honor para Guatemala tener a FIIC ahí como 
sede en el 2016 nos encantaría juntarlo con 
la Feria de Vivienda de la Construcción de 
Guatemala muy importante, normalmente 
nos han acompañado ya sea el presidente de 
la República conjunto con el Ministro de 
Comunicaciones los últimos tres años. 
Acuerdo. 

lng. Juan Ignacio Silva (Chile), bien, eso ca• 
mo un Consejo. 

Mencionó el lng. Pelayo llarena (Guatema
la), que normalmente tienen las ferias entre 
abril a junio sería coordinarlo con ustedes, 
pero hay que tenerla en junio y sería intere· 
santísimo mezclarlo con ORDECCCCAC y ha· 
cer un evento muchísimo más grande. 

lng. Juan Ignacio Silva (Chile), yo recibo con 
mucho beneplácito la proposición porque el 
otro día hicimos un gráfico de en dónde se 
han realizado Consejos y Congresos y el úni
co país que falta es que la FIIC vaya a Guate• 
mala. 

lng Pelayo Llarena {Guatemala), pues sería 
un gusto y honor tenerlos por ahí, ahí esta
mos estrenando sede también un edificio 
muy bonito tenemos un auditorio para reci
birlos a todos y sería un gran gusto. 

d.· Informe Reunión de Directores y/o Geren• 
tes Cámaras miembros FIIC. 

lng. Roberto Sitten (México), a iniciativa del 
presidente de la Cámara Mexicana de la In
dustria de la Construcción, el lng. Luis Zárate 
se está promoviendo la firma de un convenio 
de colaboración para todas las cámaras de 
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Latinoamérica, se propone que se firmen para 
la capacitación en México y en otros países 
que están adelantados en la cuestión de capa
citación queremos ofrecer todo el apoyo que 
se puede tener para que los países que lo 
deseen firmar y entrenen a sus gentes y se 
cree un proyecto de capacitación tangible y 
poder tener una industria más competitiva. 

Dra. Perla Cristerna (México), primeramente 
un agradecimiento que los directores de las 
cámaras estamos presentes y fue una reunión 
muy interesante vamos a presentar el resu
men de las actividades que tuvimos el día de 
ayer, Indicó los países que participaron Chile, 
Argentina, Colombia, Costa Rica, El Salvador, 
Guatemala, México, Uruguay, Venezuela y 
Panamá. Asimismo mencionó el propósito y 
objetivos que trabajaron; las Experiencias 
planteadas; los Desafíos Institucionales; áreas 
de crecimiento y la Creación de un equipo. De 
cada uno de estos temas dio la explicación 
detallada. 

Asimismo se trató el convenio que propone 
México en Materia de capacitación, forma· 
ción, actualización y certificación 

La presentación completa se incluye como 
Anexo 14''• y se encuentra disponible en 
http://www.fiic.la/memorias.php 

lng. Juan Ignacio Silva (Chile), fue una 
reunión bastante provechosa, yo le pediría, 
como hay una serie de conclusión y evalua
ciones que hay que hacer que el consejo deja
ra en manos del comité Ejecutivo una evalua
ción y una vez dejarnos ver cuando se produ
ciría la siguiente reunión de los gerentes, des· 
pués de una evaluación de los que asistieron, 
una composición clara de cómo se podrían 
armar esos grupos de trabajo, es posible esta· 
blecer vínculos a través de interne! en base a 
todos sus antecedentes una vez que los reú
nan se pueda definir. Acordado. 

lng. Ricardo Platt {México), me han hecho 
llegar el convenio que estaba proponiendo la 
cámara mexicana para la capacitación ya fir
mado por varios de los presidentes; sin em· 
bargo me indican que algunos presidentes 
consideraban oportuno someterlo pública-



mente a votación, independientemente de 
que algunos estén de acuerdo, yo creí que sí 
lo habían platicado los Gerentes con los pre
sidentes y di por entendido que los presiden
tes en principío estaban de acuerdo y desde 
luego estos convenios son totalmente volun
tarios lo vamos a someter a votación y cual
quiera que no estuviera de acuerdo puede 
no firmarlo, pero creo que sería muy conve
niente sí me permiten leer la esencia, pero la 
parte medular dice que las partes manifies
tan la conformidad de llevar a cabo las si
guientes acciones 

a) intercambio de experiencias y desarrollo 
de programas de ayuda mutua en el 
campo de la formación profesional en su 
sentido más amplio que pueda resultar 
en beneficio del desarrollo de las cáma
ras y sus afiliados y en el progreso socio
económico de sus país firmantes 

b) Colaboración en la formación y perfec
cionamiento de sus recursos humanos 
técnico-docentes, a través de consultoría 
Y asesoría técnica, cursos, prácticas y vi
sitas planeadas de común acuerdo por 
todas o cada una de "lAS PARTES", bus
cando producir efectos multiplicadores 
que puedan contribuir a mejorar el 
desempeño del personal y de las accio
nes desarrolladas por las Cámaras; 

c) Desarrollo, en forma sistematizado de 
un amplio intercambio de publicaci~nes 
técnicas y didácticas elaboradas por sus 
Instituciones, comprendiendo materiales 
didácticos, monografías, colecciones bá
sicas ocupacionales, revistas técnicas y 
otros documentos que puedan despertar 
Y contribuir a mejorar la eficiencia de sus 
acciones. 

Se podrán realizar "Proyectos Específicos", 
derivados dentro de este Convenio General e 
Colaboración, los cuales contendrán su res
pectivo Plan Operativo conjunto, en el cual 
se deberá detallar las consultorías, asesorías, 
becas, prácticas "stage" e intercambio de 
especialistas, visitas a las empresas y entida
des de reconocido avance tecnológico y 
otras acciones que conduzcan al éxito de su 

ejecución y ratificados por los respectivos 
Consejos Directivos, los cuales formarán parte 
integrante del presente instrumento jurídico. 

Yo lo que entiendo es aquí una manifestación 
de voluntades de que quieren trabajar juntos 
y que ya para hacer un programa específico 
pues se hará un convenio específico, esta es la 
idea de poner el tema, me disculpo que 
creíamos en el Comité Ejecutivo que conocían 
ustedes con mucho más detalles y estaban de 
acuerdo con el tema. 

lng. José Ignacio Otegui (Uruguay), creo que 
no es necesario votarlo, creo que es un error 
votarlo, si se va a votación Uruguay se va a 
abstener por un tema de procedimiento. 
Nosotros tenemos que ser informados como 
presidentes previamente, si hay alguna difi
cultad se conversa y traer las cosas en ataque 
en tabla como se dice en mi país, lo hacen 
sistema político cuando tiene mayorías par
lamentarias y aplana las minorías y así termi
nan después los países, en mi opinión creo 
que es un error votarlo, es voluntario, yo ya le 
manifesté a la delegada que me lo trajo para 
firmar que yo lo iba a pensar primero, que 
estaba molesto con el procedimiento y como 
se plantea públicamente lo digo públicamen
te, gracias. 

lng. Ricardo Platt (México), yo creo que es 
correcta la postura de José Ignacio Otegui, 
aquí hubo un mal entendido. Creo que tene
mos todos los medios para que en fechas 
futuras se decida el tema, sin presentar a vo
tación ahora. No creo que haya urgencia de 
firmas si hemos tenido muchos años sin con
venio; sin perjuicio de que quienes quieran ir 
tomando acciones las vayan tomando. Respe
to totalmente la posición de José Ignacio y me 
adhiero a ella, con absoluto respeto y buena 
voluntad. Y me disculpo si incurrimos en un 
error de procedimiento por haber entendido 
que los Presidentes ya estaban de acuerdo en 
firmar convenio. 

lng. Fernando lbárcena (Perú), en el caso del 
Perú yo vine con la intención de firmar un 
convenio con México, porque nuestro institu
to tiene más de 20 años y estamos capacitan-
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do mucho y un intercambio considero es 
bueno. 

lng. Juan Ignacio Silva (Chile), bueno es 
respetar la decisión creo que hay problema 
de procedimiento evidente, así que Ignacio 
se gana su punto ahí. 

Xlf. TemásAiñertos 

a) Coordinador FIIC- IFl's propuestas 

lng. lrwin Perret (Venezuela), hemos estado 
trabajando con el Comité Ejecutivo como 
primer actividad fue la reseña el presidente 
que tuvimos con CAF y ahora estamos con
centrándonos en una visita , en octubre a 
Washington a reuniones con el BID y con el 
Banco Mundial, hay un par de temas como 
países que han querido promover su indus
tria de la construcción y a las empresas de 
construcción de los países que más han teni
do experiencia China, España Portugal, Tur
quía, Francia, Italia, el Reino Unido y tiene un 
plan importante; Singapur y casi todos estos 
planes llevan un componente financiero im
portante en cuanto a posibilidades de crédi
tos para exportación y de afianzamiento; en , 
ese orden de ideas queremos centrar nues
tra discusión con la Banca Multilateral en el 
tema del afianzamiento, tratando de que la 
banca de desarrollo apoye una estrategia de 
promoción de las empresas multilatinas te
ma de FIIC estamos muy interesados en 
desarrollarlo, hemos hecho contactos con 
funcionarios de CAF, BID, BM, de la Corpora
ción Financiera Internacional (IFC) y de la 
Corporación lnteramericana de Inversiones 
(CII). 
- La promoción de las empresas multilatinas 
de construcción, para lo cual queremos ex
plorar la emisión de gacantías en el fiel cum
plimiento para esos Joint Ventures de cons
tructores latinoamericanos y la posibilidad 
de poder usar a los activos locales como con
tragarantía para poder trabajar en otro país, 
de manera de potenciar la capacidad finan
ciera de las empresas. 

También queremos plantear preferencias en 
los requisitos de garantías, para las obras 
financiadas cofinanciadas por BID y CAF en 
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Latinoamérica para ese tipo de asociaciones y 
constructores de manera de fomentar esas 
asociaciones. Queremos proponer que la ban
ca de desarrollo promueva la participación de 
empresas formales que pertenecen a la red de 
cámaras de construcción afiliadas a FIIC, es lo 
que estamos hablando del RELEC y que el 
presidente ha hecho tanto énfasis al principio 
de su informe, por eso es importantísimo que 
ese RELEC sea amplio porque lo queremos 
lanzarlo en la Banca Multilateral para tratar 
que ese sea el directorio de empresas que 
trabajen en Latinoamérica en esos financia
mientos. Nuestra principal tarea es exponer la 
importancia de apoyar la participación nacio
nal mediante la exigencia en obras financiadas 
por estos bancos que los contratos de obras 
haya una cooperación entre las empresas 
internacionales y las nacionales. Ahora noso
tros estamos haciendo este esfuerzo a nivel 
de la banca multilateral, creemos también 
que hay que hacer una estrategia en este 
sentido que ya no corresponde a este comité 
desde el punto de vista político, cuando esta
mos hablando de Cosiplan y UNASUR ese tipo 
de cosas hay que incluirlo decididamente en 
esa agenda. Otros puntos adicionales que no 
son tan importantes los vamos a plantear 
también el financiamiento a largo plazo para 
proyectos de empresas de la región que pro
muevan energía verde porque estos bancos 
están muy propensos y tienen fondos para 
ello y el tema de garantías para estos mismos 
proyectos de energía alternativa. Acuerdo. 

b) Ratificación de la Presea FIIC 

lng. Juan Ignacio Silva (Chile), hace . algún 
tiempo atrás a proposición de la cámara cos
tarricense de la construcción y auspiciado por 
el Comité Ejecutivo, hicimos una consulta por 
Internet a cada una de las Cámaras de la idea 
de que nuestro estimado amigo Jaime Malina 
recibiera esa presea que se entrega en el 
marco de los Congresos y que se entrega a 
distinguidas personalidades de la Federación, 
es el máximo premio que entrega la Federa
ción por supuesto que hubo una respuesta 
totalmente positiva de la gran mayoría de las 
cámaras pero debe quedar ratificado en acta 
como corresponde en esta sesión, por lo tanto 



someto a ustedes la consideración de la en
trega de la presea FIIC en la persona de Don 
Jaime Malina. Acuerdo. 

Expresó el lng. Jaime Molina (Costa Rica), 
que fue una sorpresa y un gran honor por 
supuesto recibir la presea de FIIC, agradeció 
no solo a la Cámara Costarricense de la Cons
trucción sino a todos los amigos de FIIC, esta 
gran familia, cuesta olvidarla y siempre esta 
uno, y estos reconocimientos lo acercan y lo 
unen a uno más, lo recibe con muchísimo 
cariño y emoción, muy agradecido de parte 
de todo Costa Rica, mi familia, la Cámara de 
Construcción y de parte de él por supuesto 
un gran abrazo a todos ustedes, muchas 
gracias. 

lng. Juan Ignacio Silva {Chile) El premio se 
entregaría el día jueves a las 11:30 en pre
sencia del presidente de la República de Co
lombia, Dr. Santos, quien gentilmente ha 
aceptado estar presente en la entrega de la 
Presea de la Federación al lng. Jaime Malina. 

XIII- Clausura ·de la Reunión 

Finalmente el lng. Juan Ignacio Silva {Chile), 
procedió a clausurar la reunión, agradeció a 
todos la asistencia nos hemos atrevido el día 
de ayer a innovar con un Plenario de Comi
siones, para tratar los temas de las comisio
nes de infraestructura, de vivienda, de desa
rrollo sustentable, de responsabilidad social 
empresarial, de manera plenaria, en lugar de 
sesiones concurrentes en que no se puede 
participar en todas. Nuestra lectura como 
Comité Ejecutivo fue positiva, que es una 
buena idea aunque vemos obviamente que 
hay que perfeccionar y saber exactamente 
cuáles son los horarios porque puede ser 
efectivamente de que alguno .. de los temas 
no le interesen. 

En segundo lugar agradecerle a todos los 
presidentes de comisiones y de las cámaras, 
que han expuesto, a lrwin como coordinador 
de la banca multilateral, a la CICA y su activi
dad de cada uno por su colaboración y espe
cialmente a las cámaras que han tomado la 
posta de la siguiente dos reuniones que lle
varíamos por delante México en marzo y 

Chile en octubre del próximo año y desea que 
con Guatemala podamos en el 2016 coordi
narnos porque la FIIC va a ir de fiesta a Gua
temala para cumplir una cosa histórica de 
parte de la Federación y con el mismo mensa
je del año pasado por favor todos vuelven a 
sus cámaras de origen y muchos se olvidan de 
la FIIC; por favor dejen un porcentaje en su 
mente para la Federación lnteramericana de 
la Industria de la Construcción porque contri
buyen enormemente al mejor funcionamiento 
de ella, la Federación depende de cada una de 
las cámaras y a no respuesta u olvidarse de los 
problemas por la urgencia que hay demoran 
los procesos que a todos nos gustaría que 
comenzara así que les pido esa tarea. 

Por ultimo agradecer a Sandra a nombre de 
todos porque algunos que se van a retirar, las 
atenciones que hemos recibido durante estos 
días el sábado el paseo del domingo, toda la 

·preocupación y todas las atenciones que he
mos recibido en realidad el cariño que hemos 
sentido de los colombianos y además de la 
ciudad de Medellín son excepcionales. 

Arq. Sandra Forero (Colombia), lo hicimos 
porque esto fue un trabajo de equipo de la 
Regional Antioquia y el equipo de la presiden
cia con todo el gusto y con todo el amor reci
birlos, hacer una agenda que estuviera a la 
altura FIIC, una rueda de prensa que estuviera 
a la altura de FIIC, hablando con el presidente 
y vicepresidentes explicando de la importan
cia de la Federación de vernos como región. 
Hoy tenemos la instalación con el presidente 
de la república, importante que estén ustedes 
y sus señoras mañana toda la jornada es muy 
enriquecedora al final maravilloso que estén 
todos en la entrega del premio de responsabi
lidad social, les agradezco enormemente la 
confianza tenemos 320 inscritos para el con
greso casi que es mitad extranjeros, mitad 
colombianos, creo que ustedes llevan muchos 
más años que yo en esto y yo entré convenci
da y creo que ha valido la pena, muchas gra
cias. 

Medellín, Colombia, 26 de agosto de 2014 

Firmando el Acta protocolaria los señores: 
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Tema 

1. Comisión 
Infraestructura (1) 

2. Comisión 
Construcción 

Sostenible (CS) 

3. Comisión de 
Vivienda y 

Desarrollo Urbano 
(VyDU) 

4. Camisón RSE 

5. INCONET 

6.CICA 

7. Eventos FIIC 

ACUERDOS Y PROPUESTAS DE LA LXXI REUNIÓN DE CONSEJO DIRECTIVO 
26 DE AGOSTO 2014 - MEOELÚN, COLOMBIA 

Acuerdo/ Propuesta Quien propone Responsable Acciones a ejecutarse 

1.1. Continuará con los trabajos que está 
lng. Femando Lago lng. Femando Lago - Solicitar información 

realizando 

- Insertar el link de la Comsión 
2.1. Continuará con los trabajos que está 

lng. Guíllermo Carozo Comisión es y Cámaras 
en la página FIIC 

realizando Solicitar a cada Cámara 
suba su información y logros 

2.2. Documento norma oficial para el manejo de - Solicitar a CMIC y enviar 
residuo industrial y de la construcción de México. 

lng. Luis Zárate Sec. Gral. y Luis Zórate 
adjunto al Acta. 

3.1. Nuevo proyecto de lo Comisión análisis de 
- Generar cuestionario 
- Solicitar a Cámaras 

Cómo impulsar la oferta de proyectos de Arq. Sandra Forero Comision VDU 
respuesta 

vivienda en la región 
- Enviar a la CVyDU 

- Enviarles los requerimientos 
4.1. Asesorar a Cámaras que no realizan concurso 

lng. Lorenzo Constans Comisión y Sec. Gral. 
dar seguimiento 

de RSE - Incentivar participación de 
empresas de menor tamaño 

- Realizar una investigación 
de qué hacen las cámaras 

4.2. Buscar nuevos proyectos como el de Becas 
lng. Ricardo Platt Comisión y Sec. Gral. 

en este tema y presentar en 
para la educación el próximo Consejo 

'-Apoyara la Comisión en lo 
aue reauiera 

- Se postuló al lng. Gastón 
5.1. Nombrar a nuevo Presidente de INCONET Comité Ejecutivo Consejo Directivo 

Escala 

5.2. Promover participar en la Misión Tecnológica 
lng. Gastón Escala Jng. Juan Carlos León - Solicitar carta difusión 

a Brasil flNCONETJ y Sec. Gral. - Enviar a cámaras 

5.3. Crear una plataforma latinoamericana de 
lng. Gastón Escala lng. Juan Carlos León 

- Enviará a las cámaras 
institucionalidod y normativa en la edificación propuestas para analizarse 

lngs. Manuel Vallarino y lng. Martín Carriquiry y 
- Preparar borrador {Sol M.C.) 

6.1. Preparar borrador de convenio con FIEC - Enviar a vo.bo e.Ejecutivo 
Martín Carriquiry Comité Ejecutivo 

- Enviar a los Cámaras 

7.1. Proponer a la Cámara Chilena que realice 
Comisión Rev. De los Cámara Chílena de la en octubre 2015 un Congreso, adcional al 
Estados Financieros Construcción 

- Solicitar propuesta 
Conseio Directivo va enrabado 

7.2. Lo Cámara Mexicano de la lnd. De la Cámara Mexicana de la 
- Preparar programa 

Construcción. solicita ser sede para la LXXII R.C.D. lng. Luis Zórate Industria de lo 
- Difundir fechas C.E. 

Construcción 

7.3. La Cámara Guatemalteco de lo 
Cómora Guofemalteca 

Construcción, solicita ser sede de R.C.D. entre lng. Pelayo Uarena - Solictar carta formal 
ma¡zo y abril de 2016 

de la Construcción 

'., 

Fecha de ejecución 
Observaciones 

Rcf. pál'lna del Acta 

sep.- feb. 2015 Pág. 15 

sep.-feb. 2015 Realizado 

Pán. 16 

Pón. 17 

oct. - feb. 2015 

Páa. 15 

sep.-feb. 2015 

Páa. 16 

sep.-feb. 2015 

Páa. 16 
Aprooaao por 

26 agosto 2014 unanimidad 
Páa. 18 

Ago. - sep.2014 Realizado - Pág. 18 

Ago.-feb. 2015 Póg. 18 

Ago. - dic.2014 Pág. 14 

Ago.-dic. 2014 Realizado - Pág. 17 

Ago.-marzo 2015 Aprobado. Pág. 23 

Ago.-feb. 20 l S Realizado. Pág. 24 

·----------



Tema 

8. RELEC 

9. Temas abiertos 

10. Estados 
Financieros 

ACUERDOS Y PROPUESTAS DE LA LXXI REUNIÓN DE CONSEJO DIRECTIVO 
26 DE AGOSTO 2014 - MEDELÚN, COLOMBIA 

Acuerdo / Pronuesta Ouien nronone Refflonsable Acciones a cieeutarse 

- Difundir regñstro a las 
8.1. Que las Cámaros registren a sus empresas Jng. Juan Ignacio Sílvo Cámaras y Sec. Gral. Cámaros 

- Realizar un reporte 

8.2. Promover fo creación de consorcios de 
lng. luis Zárofe 

empresas latinos ComarasAIC - Serán los siguientes pasos 
después de integrar a los 

8.3. Ampliar el Horizonte del RELEC a otros tipos de 
lng. Máximo Honorato Cámaras AIC empresas constructoras 

participantes 

- Solicitar al lng. Roberto 
9.1. Enviar carta a la Confederación de 

lng. Roberto Torres 
lng. Roberto Torres y Sec. Torres y/o CABOCO 

empresarios de Bolivia Gral. redacción de la corta y datos 
de a quien va dirigido 

9.2. Promover en los países uno Ley de incentivo a lng. Manuel López Comité Ejecutivo y 
- Se analizar la propuesta de 

las empresas constructoras de Latinoamérica Cano Cámaros 
incentivo y se informará en 
próximo Consejo 

- Solicitar a CMIC prepare un 
9.3. Ley de Obras Públicas, analizar como se 

Cámaro Mexicano y Sec. 
cuestionario 

encuentra la Ley de Obras Públicas en los palses lng. Luis Zórate 
Gral. 

- Difundir y enviar 
de Latinoamérica - Presentar en próximo 

Consejo Driectivo 

9.4. Declaración, integrar una comisión poro lngs. Jaime GómezTorres, 
- Solicitar o lo CVC proponga 

generarla 
Jng. Juan Ignacio Silva Juan Martín Coicedo y 

2 o 3 lineamientos 
Comité Ejecutivo 

- Estructurar minuta, 

9.5. Reunión de Directores /Gerentes. analizar resultados y propuestas 

resultados 
lng. Juan Ignacio Sílvo Comité Ejecutivo - Analizará Comité Ejecutivo 

próximo fecha en reunión 
presencial 

9.6. Buscar estotegias desde el puntro de vista - Analizar propuestos 
político poro apoyar a las empresas constructoras lng. lrwin Perret Comité Ejecutivo - Dar seguimiento a UNASUR/ 
latinoamericanas COSIPLAN 

9.7. Presea FIIC, ratificar al lng. Jaime Molino lng. Juan Ignacio Silva Consejo Directivo - Se ratifica por unanimidad 

10.1. Informe Financiero 
Comisión Revisora de 

Secretaría General 
- Agradecer a CMIC por su 

Estados Financieros aporte y apoyo 

Fecha de eiccución Observaciones 

Ago.-feb. 2015 

Pán. 14 

Pág. 19 

Pág. 11 

Ago.- ene. 2015 Pág. 12 

Ago - feb. 2015 Pág. 13 

Ago.-feb.2015 

Pág. 19 

Ago.2014 Pág.22 

Ago.-feb. 2015 Pág.24 

Dic. -feb. 2015 Pág. 26 

26 agosto 2014 
Aprobado por 

unanimidad- Póg. 27 

Aprobado por 
26 agosto 2014 unanimidad - Póg. 17 

·--·-~··-·-----· 
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CAMARA CHILEN A DE LA CONST RUCCION 

Santiago de Chile, 28 de enero de 2015. 

REF.: Celebración del 30° Congreso Interamericano 
de la Industria de la Construcción y 
LXXIII Reunión del Consejo Directivo 
de la Federación Interamericana de la 
Industria de la Construcción . 

Estimados miembros del Consejo Directivo de FIIC: 

Junto con saludarlos muy atentamente, tengo el agrado de extenderles nuestra 
cordial invitación al 30° Congreso Interamericano de la Industria de la 
Construcción, que se llevará a cabo los días miércoles 21 y jueves 22 de 
octubre. En el marco del Congreso, se realizará previamente, 
la LXXIII Reunión del Consejo Directivo de la Federación Interamericana de la 
Industria de la Construcción (FIIC), entre los días domingo 18 y martes 20 de 
octubre del año en curso, en los salones de Espacio Riesco, en la ciudad de 
Santiago de Chile. 

Además, se estará celebrando durante esos días, la inauguración de la Feria 
Internaciona l de la Construcción - EDIFICA, EXPOHORMIGON y CONEXPO, a la 
que desde ya les invitamos a participar y recorrer sus instalaciones . 

Dentro de las próximas semanas, les haremos llegar la información de hoteles, 
el formato de inscripción, así como programas preliminares del Congreso, del 
Consejo y acompañantes, para que puedan agenciarlo y rea lizar su reserva 
con tiempo. 

Cualqu ier información adicional que requieran, les agradeceré contactar a la 
señora Carmen Rojas, Asistente de la Presidencia CChC, crojas@cchc.cl. 

Esperando contar con su participación, les saluda cordia lmente, 

Crg . 

Jorge Mas Figueroa 
Presidente 

Cámara Chilena de la Construcción 


